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О Б Н О В Л Е Н И Е  З А Б О Т
К  И Т О Г А М  В Е С Е Н Н Е Г О  С Е В А

•  Результат хорошей подготовки •  Чем обогатится кормо* 
вой рацион •  Выгода интенсивных технологий •  Уход за 
посевами — неотложное дело

Большинство колхозов и 
совхозов хорошо подготови
лись к посеВ(Ной. Была соз
дана нужная материальная 
основа. С помощью госу
дарства все хозяйства были 
обеспечены в  полной пот
ребности семенами <кром  ̂
многолетних трав). Получе
ны необходимые средства 
химизации. Органики на по
ля вывезено больше, чем 
под урожай прошлого года, 
на 1.300 тысяч тонн. Лучше 
подготовлена и техника.

Хотя работы в поле нача
лись на 10—15 дней позднее 
обычного, погодные усло
вия в главных земледельче
ских районах были все-та
ки благоприятны для сева. 
И большинство хозяйств его 
провели высокими темпами 
и с хорошим качеством. 
Практически посев ранних 
яровых зерновых и зерно
бобовых культур завершен 
в агротехнические сроки. 
(К 1 июня было засеяно 92 
процента плановых площа
дей).

Особенно организованно 
работали в посевную мно
гие хозяйства Шегарского, 
Первомайского, Томского, 
КривОшеинского районов.

Дисциплина 
в страду

Каждое утро, проходя ми
мо конторы совхоза «Воро- 
нинский», я замечал одну и 
ту же унылую фигуру. На 
третий день не вытерпел, 
спросил: ^

— Кого вы ждете?
— Я жду директора.
Все это В’ремя директор 

был «а месте. Просто, как 
выяснилось, он не желал 
разговаривать с бьгашим 
механизатором совхоза А. М. 

. Фахрутдиновым. Его можно 
понять. А вот поверить в 
чистосердечное раскаяние 

, Фахрутдинова я так и не 
смог, хотя и услышал от 
него рассчитанную на со
чувствие историю. Дескать, 
единственной целью его по

рви полностью вьшолнили 
план посева яровых зерно
вых и зерноб^овых куль
тур до 30 мая.

Не оправились с посевом 
ранних культур значитель
ная часть совхозов Бакчар- 
ского, Чаинского и отдель
ные хозяйства Асиновского, 
Зырянокого, Парабельского 
и Тегульдетского районов. 
Но это в основном там, где 
пахотные земли были за
топлены паводковыми вода
ми и сильно переувлажне
ны.

Колхозы и совхозы обла
сти нынче многое сделали 
для укрепления кормовой 
базы 4^рм. Расширены по
севные площади под куль
туры с повышенным содер
жанием белка (горох, рапс). 
Это позволит лучше сбалан
сировать рационы. Так, с 
планом посева гороха спра
вились по сути все районы, 
а по области он выполнен 
на 122 процента. По сравне
нию с прошлой весной пло
щади под горохом увели
чились на 2,2 тысячи гекта
ров, а посевы ярового рап
са — на 800.

Особенно ощутима эта 
работа в Томском районе.

Здесь под горох занят 2.231 
гектар, план выполнен на 
170 процентов. Посевы рас
ширились на 800 гектаров. А 
под рапс отведено более
2.000 гектаров. Если в хо
зяйствах получат заплани
рованный урожай, то район 
обеспечит фермы полно
ценными кормами.

Для повышения молочной 
продуктивности .ферм зна
чительно расширены и по
севы корнеплодов. Площадь 
под ними возрастет в на
шей области более чем в 
два раза. Расчетами преду
смотрено иметь на каждую 
голову дойного стада не ме
нее тонны корнеплодов.

Чтобы эффективно бо
роться с сорняками, нынче 
будут применены почвен
ные гербициды, 
первых, заметно 
ручной труд при уходе за 

, корнеплодами и повысит 
производительность, а во- 
вторых, обеспечит более на
дежную гарантию высокого 
урожая.

Другое новшество. Впер
вые в области кукуруза бо
лее чем на 5 тысячах гек
таров возделывается по 
зерновой технологии. Бысе-

Это, во- 
сократит

ваются гибридные скоро
спелые сорта семян зару
бежной селекции. Это от
крывает возможность полу
чить початки восковой спе
лости.

Более чем на 10 тысячах 
гектаров зерновые к техни
ческие культуры, карто
фель и  овощи возделыва
ются нынче по иятеясив- 
ньш технологиям. Хозяй
ства получили высококаче
ственные семена, минераль
ные удобрения, гербициды, 
они обеспечены соответст
вующей техникой.

На ранних посевах уже 
появились дружные всхо
ды. Но резкие похолодания 
в последние дни задержали 
рост. В то же время актив
но «полезли» сорняки. По
этому сейчас первейшей за
дачей является организа
ция борьбы с засоренно
стью полей. Следует уси
лить довсходовое и после- 
всходовое боронование яро
вых хлебов, кукурузы. И 
тщательно подготовиться к 
химической прополке—ма
териальные средства для 
этого есть.

В хорошем состоянии по
севы озимой ржи. Йо их 
надо обработать препаратом 
ТУР — против полегания. 
Это укрепит основу хоро
шего урожая.

Обзор сделан специали
стами :облагропрома.

Н А  О Б О Ч И Н Е
ступка было желание «до
казать, что без трактор.иста 
в совхозе не обойтись», за
ставить уважать свою про
фессию.

Никто и не собирается от
рицать, что механизатор на 
селе — одна из главных 
фигур. Как-никак, 85 про
центов всех работ здесь вы
полняется. с помощью ма
шин. И труд тех, кто их об
служивает, часто нелегок. 
Но и заботятся о них тоже 
по их труду. В том же сов
хозе «Воронинский» 80 бла
гоустроенных квартир не 
хуже городских. Благодаря 
этому и сумели в хозяйст
ве решить кадровую проб

лему, что позволило строже 
спрашивать за дисциплину 
труда.

Но Фахрутдинов не захо
тел признавать более стро
гих порядков. Когда он не 
вышел на работу в первый 
раз, его сразу 'предупреди
ли, что накажут по закону.

Ответ его зшюм^гился 
многим;

— Шалишь, через недель
ку-вторую в поле. Кого по
садите за трактор?

Тракторист нашелся, а 
прогульщика уволили. На
дежда его на легкое проще
ние не сбылась. Рабо^ в 
городе тоже найти не уда
лось. Прогульщиков нынче

не жалуют. Директор род
ного совхоза А. Я. Оксен- 
гердт даже разговаривать 
не хочет.

Наверняка нашел себе 
оправдания и тракторист 
совхоза «С тепановокий» 
А. А. Киреев, когда его то
варищи занимались посад
кой капусты, а он загулял. 
Целый день простоял его 
трактор. Осталось пять пу
стых гектаров. В эти горя
чие дни заметно отсутствие 
каждого человека на рабо
чем месте, и спрашивать за 
это нужно строго.

И. ГАВРУСЕНКО, 
прокурор Томского 

райю».

Вести С ферм

и  планы,

И обязательства 

— досрочна
Колпашевский район, один 

из четырех районов — 
инициаторов соревнования 
за ускоретное развитие жи
вотноводства, взял обяза
тельство в этом году выйти 
на трехтысячный рз^еж на
доев молока. Согласно целе
вой программе были опре
делены поэтапные задачи. 
И вот прощло пять меся
цев. Каков же сегодняшний 
результат? Как подсчитали 
в Колпашевском РАЛО, 
продуктивность молочного 
■ йгада превысила намечен
ную программой высоту на 
20 килограммов. Сегодня 
уже ясно, что с полугодо
вым планом труженики мо
лочных ферм справятся 
почти на полмесяца рань
ше. А самый высокий на
дой от коровы с начала го
да получен в совхозе «Ин- 
кинский» — 1.798 килограм
мов.

Б опережающем ритме 
работают и животноводы 
мясного цеха. Полугодовой 
план продажи мяса госу
дарству они выполнили за 
пять месяцев.

д . гарлА ч, 
заведующий отделом 
Колпашевского горкома 

КПСС.

После критики

Весомая

прибавка
Бюро Зырянского райко

ма партии, сообщил редак
ции его первый секретарь 
И. Э. Бельтмандер, (Осуди
ло корреспонденцию «Все 
откладывается на «потом» 
(опубликована 1 апреля). 
Факты, указанные в ней, 
признаны правильными. 
После устранения недостат
ков на отстающей Дубров
ской ферме колхоза имени 
Фрунзе положение резко 
изменилось к лучшему. С 
начала года, за пять меся
цев, надой молока от коро
вы увеличился на 206 ки
лограммов, а за май—на 84. 
Сейчас суточная продук
тивность превышает прош
логоднюю на 3,1 килограм
ма и составляет 9,4 кило
грамма.

СЕВ -  НАЧАЛО БОРЬБЫ ЗА УРОЖАЙ

СЛАВЕН КОЛЛЕКТИВ ДЕЛАМИ-

Комплексная монтажная бригада Том
ского участка треста «Сибтехмонтаж», воз
главляемая И. А. Кузьминым, участвует в 
сооружении компрессорных и азотно-ки- 
слородных станций, объектов химического 
производства, крупных холодильных уста
новок. Последним объектом, который со- 
бружали монтажники этого коллектива, 
был цех мороженого Томской маслосырба-

зы. В шгень короткий срок и с высоким 
качеством коллектив смонтировал и сдал в 
эксплуатацию сложное технологическое 
оборудюание. Хороший коллектив, кото
рый славен хорошими делами и людьми.

НА СНИМКЕ: монтажник Г. П. Вартун- 
ский, сварщик С. Г. Гуменных, сварщик 
В. А. Красвоперок и бригадир И. А. Кузь
мин.

Фото Е. Лисицына.

Удобное объяснение
в  апреле текущего года исполком областного Со

вета принял решение о закупках картофеля у насе
ления сельских районов для поставки его в облает- 
ной Центр. Каждому району доведено конкретное за
дание. Как выполняется оно?

в. М. Ювчевко, председа
тель Зырянского райиспол
кома:

— Собрали по сусекам, 
практически весь карто
фель. В общей сложности 
направили в Томск около 
100 тонн, это с учетом тех 
72 тонн, что сумели сохра
нить в общественных за
кромах. А вообще картош
ка у населения кончается. 
Потому и неохотно сдают. 
Но организаторскую работу 
ведем большую.- По сути 
свой рабочий день в райис
полкоме начинаем и закан
чиваем знакомством со 
сводкой. Многие из аппара
та исполкома непосредст
венно направ.тены в село.--Я 
лично побывал в ряде сель
советов. Задания доведены 
до К8Ж1Д0Й организации, до 
каждого коллектива. Выде
лено необходимое количест
во транспорта, все заготови
тели обеспечены мешками. 
Думаю, что еще тонн 30 со
берем.

В. В. Иванов, председа
тель Кожеввиковского рай
исполкома:

— Заготовку ведем в двух 
направлениях — для реали
зации населению и поста
вок семян в совхозы. На 
потребительские нужды в 
общей сложности собрано 
200 тонн, 150 из которых от
правлены в Бакчар, где ос
новной наш потребитель, и 
8—в областной центр. Поми
мо сельских Советов, закуп
ки у населения ведут заго
товители райпо. 12 машин 
для 'Сбора картофеля и сво
их представителей направил 
Бакчарский район. Работа
ем в тесном контакте. Для 
сдатчиков организована 
встречная торговля. По 
сельским Советам развезе
но около 200 тонн комби
кормов. Но вообще-то кар

тошки маловато, и задание 
— заготовить 650 тонн кар
тофеля — вряд ли удастся 
вьиюлнить. Чтобы активизи
ровать работу, провели со
вещание председателей 
сельских Советов. Все они 
мобилршованы для участия 
в важной заготовительной 
кампании.

Н. М. Разумов, председа
тель Молчановского райис
полкома:

— Картофеля в районе 
крайне мало. Собираем бук
вально по ведру - два со 
двора. Некоторые поселки— 
Могочино, Нарга и другие— 
пришлось исключить из пла
на заготовок. Они находят
ся в зоне затопления, и жи
тели вынуждены сами за
купать картофель. Заготов
ки ведем в глубинке. В 
Томск отправлено в общей 
сложности 18 тонн, думаю, 
потолок — 20 тонн, хотя для 
организации закупок создан 
штаб, проводятся сходы 
граждан, идут передачи по 
местному радиовещанию.

НАШ ИОММЕНТАРИЙ:

В общей сложности в районах собрано 700 тоня карто
феля. а решением исполкома предусматривалось значи
тельно больше. Разрыв солидный... Освоввое объяснение 
— «картофеля нет». |В самом деле, прошлогодний урожай 
сохранился плохо даже |в нндивидуальвых закромах. Но 
рто не единственная (причина. В  ряде районов начали за
готовки с опозданием, а кое-где живую организаторскую 
работу на местах подменили заседаниями. Именно так 
поступили в  Кожевниковском районе, когда в  разгар 
заготовительной кампании собрали председателей Сове
тов для беседы, вместо /того чтобы направить их по дво
рам. А на этот район делается главная ставка: и по 
площади карУофельвых наделов, и по объему заклады
ваемых клубней он самый большой.

С опозданием включились в  заготовку в Зырянском 
районе. Уверовав в то, .что картофеля нет, организа
торскую работу затянули. Только сейчас и начали 1«скре- 
сти по сусекам».

Та же причина — в Аколчанюском районе: ссылок на 
отсутствие картофеля много, а работы с людьми недо
статочно. Поэтому и собрано всего 19 тонн из 50.

Все еще не раскачались в Колпашевском, Кривошеин- 
ком районах, местничество проявили в  АсиноВском: со
бранный картофель отказались отправлять в Томск. 
Своими козяйственвыми интересами руководствовались 
в Шегарском и Томском районах, где картофеля собра
ли немало, но большую его часть направили в хозяйства 
^ я  посадки. (На эти цели совхозы и колхозы |должвы 
были заготовить семена еще )с осени м хранить их к сво
их закромах). Правда, сейчас положение выправляется.

А вот где организованно включились в заготовку с 
первых дней — так это в Тегульдетском и Первомайском 
районах. Здесь сразу начали работу с людьми. И вы
играли в  сроках и темпах. 8  зтом личная заслуга пред
седателей Тегульдетского райисполкома В. К. Кулемияа и 
Первомайского райисполкома Л. И. Корзува, а тдкжеего 
заместителя М. О. Салагаева. На их инициативу и сле
дует равняться другим.

ЛЕСНАЯ ВАХТА: НА СТАРТЕ СЕЗОНА нипя11пшнл1тпш1шииш1ш1шш1 imntfmiiornnmnmnniimiiimnmiiimminmminnnimiimnnimniimmmmnmnmiinDimn

НА КОЛБИНКУ >- 
ЗА  ОПЫТОМ

Вахты Олимпийская Белоярско
го ЛПК и Колбинка Парабель
ского леспромхоза расположены 
почти — берем; конечно, северное 
понятие — по соседству. Увидев 
голые стены ЦОПРа белоярцев, 
скользнув взглядом по прошло
годним выцветшим плакатам, уз
нав, что «недоделано радио», чле
ны комиссии обратились к верх- 
некетским представителям:

— Хотите посмотреть Колбинку?
Предложение было принято, и

верхнекетцы не пожалели об 
этом.

Песчаная дорога от «вертолет- 
ки» ■ пролегла мимо спортивной 
площадки. Волейбольная сетка, 
турник, штанга на подставке, 
гири-двухпудовки... Около край
них вагончиков — самодельный 
теннисный стол. Целый спортго- 
родок! Не только он удивил гос
тей. В клубе, отделанном листами 
ДВП, аккуратно оформлен стенд 
наглядной агитации. Причем тут 
лиип> стационарная: списки пар
тийной и профсоюзной групп, 
соцобязательства Березовского и 
Пайдугинского лесоучастков, раз
вернувшихся на вахте. «Опера
тивка» — на небольшом открытом 
агитстенде.

— Итоги между бригадами под
водим ежедневно, — объясняет 
начальник ПТО предприятия 
И. М. Бадулин (специалисты уп
равления постоянно контролиру
ют положение дел на Колбинке).

Обходим хозяйство. Рубленные 
«вкрест» баня, большое общежи
тие, уютная столовая, магазин, а 
также ровный ряд вагончиков... 
Ничего, казалось бы, необычного. 
Но все, замечаешь, сделано акку
ратно, с УМОМ. К обустройству

в е с е н н и й  П Р И Л И В
27 вахт открыто в объединении «Томлеопром», буЦет 41. За 

сезон на них предполагается заготовить 2.000,000 кубометров древе
сины. Ускорение проявляется и здесь. Укрепляя стахавовскую ли
нию, взятую в дни зимней страды, лесозаготовители вамеревы 
положить в запас и пустить в летний сплав ва 100—150 тысяч кубо
метров больше прошлогоднего. Областвая комиссия, завершившая 
второй тур приема вахт, убедилась, что почти асе трелевочные 
бригады и комплексы приняли высокие соцобязательства. С первых 
недель вахтовой работы многие коллективы ощутили прилив све
жих сил: даже в распутицу заметно стремление показать отличную 
производительность.

И еще одна, скорее качественная, чем количествённая, примета 
ускорения. В  прошлом сезоне новейшей техникой было оснащено 
около десятка вахтовых участков. Нынче ова — уже ва половине 
вахт.

Как эффективнее использовать летний сезон? Только при таких 
условиях: полностью ввести в дело резервы обеспечения вахт, орга
низовать здесь двух-, трехоменвую работу агрегатной техники, ре
монт и подготовку механизмов в пересменку, активизировать тру
довое соперничество между экипажами я звеньями.

вахты прикладывают руки сами 
рабочие; разметили спортплощад
ку, покрасили вагончики, следят 
за порядком. Территория бук
вально сияет чистотой.

...Секретарь Верхнекетского рай
кома КПСС Н. Д. Колгашкииа 
достала блокнот и сделала не
сколько записей. Затем оберну
лась к И. Ф. Дурневу, указала на 
информационный стенд:

— Заметить бы надо, Иван Фе
дорович, — удобная форма аги
тации.

Секретарь парткома Белоярско
го ЛПК утвердительно кивнул. 
Читаем: «В мае: вывезти 3.000 ку
бометров, ежедневно — по 150; 
заготовить 10.000 кубометров, еже
дневно — по 500». И график, 
убеждаемся тут же, выполняется 
четко.

ПОЧЕМУ НА ПРИКОЛЕ 
«ЛП-19»

Трудно доставить громоздкую 
валочную машину в отдаленный 
массив. Тем важнее о(№спечить 
ее бесперебойную работу. В полу
тора-, двухсменном режиме дей
ствует «ЛП-19» на Колбинке

— Добросовестно трудятся ма
шинисты депутат областного Со
вета С. П. Рыгалов и В. И. Лукья
нов, — рассказывает начальник 
вахты Г. И. Юргин. — Мастерство 
перенимает у них стажер Василий 
Усольцев, Будет трехсменка...

Парабельцы заинтересованы в 
том, чтобы мощная техника не 
простаивала. Свалить 500 кубо
метров в сутки считается нормой. 
А вот на Солнечной (Орловский

ЛПХ) КПД агрегатов невысок. 
Обе машины — одна новая — тя
нут в одну смену. Показатели — 
средненькие. К тому же...

— Я с сегоднипшего дня в от
пуске, ~  заявил машинист Г. Ф. 
Галкин. — Вместо меня? А нико
го, машина — на приколе.

В прошлом сезоне орловцы до
пустили немало промашек в ис
пользовании агрегатной техники. 
То не туда ее завезут, то увяз
нут в поломках... Отдача «ЛП-19» 
оказалась низкой. Похоже, что 
выводами дирекция себя не за
труднила.

В одну смену работают меха
низмы на вахте Александровская 
Томского ЛПК, весь заезд (20 дней) 
простояла «ЛП-19» на Нюрсе Ча
инского ЛПХ В копеечку обхо
дятся эти односменки и приколы-. 
После зимы явно ослабили конт
роль за работой агрегатов отдел 
главного механика (В. П. Смыш
ляев) и технический отдел (Г. М. 
Андрюхин) «Томлеспрома».

«МИЛОСТЬ» ДИРЕКТОРА
Самой неуютной оказалась вах

та Литаз Тогурского ЛПК. Пере
числяем директору комбината 
О. Ф. Куприянцу отмеченные не
достатки: не подводятся итоги со
ревнования вальщиков, мало зап
частей для мотопил (на Нюрсе, 
кстати, запаслись шинами и звез
дочками заранее), не доставляют
ся газеты и журналы, «барахлит» 
телевизор. Плохо с медицинским 
и торговым обслуживанием. Руко

водитель и ухом не повел: \
■— Оказали всю возможную по

мощь, приняли вахту.
Вопросов у членов комиссии не 

убавлялось. Почему не закрепле
ны за рабочими мотопилы? Что 
помешало отремонтировать пекар
ню? Был ли приказ о подготовке 
вахт?

— Проводили совещание, и при
каз есть.

В нем, как выяснилось, огова
ривается лишь перспектива ис
пользования техники на вахте 
Зубреково, по которой также пре
достаточно нареканий. Просим 
начальника ПТО А. С. Смердова 
отметить выполненные пункты в 
плане мероприятий по открытию 
вахтового участка. Две-три «га
лочки» и мини-надписи на полях 
«будет сделано», «не установлено», 
«делается»'. Сроки, между тем, 
давно минули.

— Может быть, вам съездить 
на вахту, Олег Фомич, удостове
риться...

— Зачем? — ответил директор. — 
Выли в свое время... А замечания 
ваши рассмотрим, — прибавил он 
снисходительно.

Трудно поверить, что дело вы
играет от подобной «милости».

ДЕФИЦИТНАЯ...
КАРАМЕЛЬКА

На Олимпийской хорошо забо
тятся о питании людей. Заведую
щий столовой В. В. Ковалевский 
предлагает отведать блинчики. 
Сюда из Белого Яра доставляют 
молочные продукты, на подходе—

свежие овощи. Ими, к слову ска
зать, обеспечены многие северные 
вахты. Салатом из огурцов нас 
угощали на Александровской, в 

. Зубрекове, неплохо снабжается 
Колбинка. Но не лучшим образом 
работают столовые на тех же то- 
гурских вахтах. Маловато здесь 
говяжьего мяса, не хватает карто
феля, на Литазе туго с вьтеч- 
кой хлеба. Зубрековцы возмуща
лись узким ассортиментом това
ров в магазинчике. В достатке 
нет даже конфет к чаю. Почему? 
— Технолог Тогурского орса 
Галина Григорьевна Еремина не 
разрешает завозить много,—бойко 
отвечает продавец Л. В. Казба- 
нова.

Вот тебе раз! Вместо того чтобы 
полнее обеспечивать вахтовиков 
нужными товарами, в Тогуре (на
чальник орса С. 3. Домаевский) 
выжали проблему из карамельки.

Медобслуживание удовлетворяет 
требованиям опять-таки лишь на 
Олимпийской; есть медсестра, 
завезены медикаменты. На Лита
зе аптечка хранится... в складе, а 
на Нюрсе — случись несчастье —  
никто не сумеет оказать первую 
помощь.

Не зря сегодня всюду заговори
ли о бытовом комплексе вахты. 
Вопрос ставится однозначно: ква
лифицированное медицинское об
служивание должно стать обяза
тельным на вахтовых участках.

А. ЕРЕМЕНКО, 
инструктор обкома КПСС;

П. ЗАРБКОВСКИЯ. 
заместитель заведующего 

облздравотделом;
Ю. ЗАВРАЖИН, 

заведующий отделом обкома 
про^оюза работяикои 

лесбумпрома:
Н. Ч9ГКОВ, 
наш. корр.

ХРОНИКА 

НАСТУПЛЕНИЯ 

НА ПЬЯНСТНО
uitU «®Р<>ле». жестянщик НПО «Полюс», побьмал т 
медвытрезаителе несНолько 
раз. Его повадение рассмат
ривала комиссия по борь
бе с пьянством, однако дол
жных вьмодов Королев не 
сделал. Недавно на рабочем 
месте он распил оденолон, 
а на следующий день со
вершил прогул. По рОше- 
нию администраций Коро
лев уволен.

Радиомонтажник этого же 
предприятия К. С. Фомин 
также находился на рабо
чем месте ■ нетрезвом ви
де, а мастер участка С. В. 
Поздняков, зная об этом, 
мер не принял. Админист
ративная комиссия при Ки
ровском райисполкоме ошт
рафовала Фомина и Поздня- иова. J

Недавно в НПО «Полюс» 
состоялось очередное засе
дание номиссии по борьбе 
с пьянством. Выл утверж
ден комплексный план по 
усилению правовой пропа
ганды и п|}офнламтике 
правонарушений.

• • •
Состоялось совместное за

седание Правления совета 
общества борьбы за трез
вость Ленинсногб района и 
комиссий по борьба с пьян
ством карандашной фабри
ки и мясокомбината.

За нынешний год на ка
рандашной фВ!̂ >нне рас
смотрено 42 случая нару
шений трудовой дисципли
ны, связанных с пьянством, 
а оштрафованы только три 
человека. Нынче здесь боль
ше попало в иедвытрезви- 
'телы чем т прошлом году. 
А Общество борьбы за трез
вость на фабрнне о себе 
пока не заявило. Не лучше 
обстоят дела и на мясоком
бинате.
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Наш собеседник — директор универсмтета марксизма-ле

нинизма Надежда Алексеевна ЛАПШИНА.

— Сейчас у нас — самая 
напряженная пора, — рас
сказывает Н. А. Лапшина.—  
Завершается учебный год 
для первокурсников, гото
вится очередной вьтуск 
слушателей 'Ь^Л. Проходят 
итоговые семинары, конфе
ренции, защита дипломных 
работ, рефератов, экзамены, 
зачеты. Преподаватели от
мечают, что большинство 
слушателей п о к а з ы в а е т  
разносторонние знания тео
рии, умение использовать 
их на практике.

Во время таких встреч и 
бесед слушатели высказыва
ют свое мнение об органи
зации учебного процесса, 
методике занятий. Недавно, 
к примеру, состоялось засе
дание за «круглым столом» 
по итогам общественно-по
литической практики слу
шателей У'МЛ. Замечания, 
высказанные ими, мы вни
мательно проанализируем и 
непременно учтем в даль
нейшей работе.

В этом году в университе
те марксизма-ленинизма и 
его филиалах заканчивают 
учебу более 700 выпускни
ков. Партийные организа
ции области получат новое 
пополнение пропагандист
ских кадров.

— Надежда Алексеевна, 
расскажите о том, как руко
водство УМЛ готовится к 
новому набору?

— Да, одновременно с вы
пуском слушателей мы вме
сте с партийными комите
тами приступили и к следу
ющему набору. В райкомах 
КПСЗС созданы и действуют 
приемные комиссии, подго
товлены памятки секрета
рям парторганизаций по ор
ганизации набора. В новом 
учебном году для слушате
лей открыто 12 отделений 
на факультетах идеологиче
ских кадров и партийно-хо
зяйственного актива в обла
стном центре, в Стрежевом 
и А'сине. В основном здесь

будут готовить пропаганди
стов.

Впервые в истории наше
го университета создано от
деление для руководителей 
методологических семина
ров вузов, НИИ. Программа 
рассчитана на год. Вновь 
будут действовать отделе
ния пропагандистского ма
стерства, научного атеизма, 
экономическое, этики и эс
тетики. По-прежнему от
крыты отделения идеологи
ческой работы, партийного 
строительства и хозяйст
венных руководителей.

Что касается учебных 
планов и программ, то они 
уже переработаяьд исходя 
из' требований XXVII съезда 
КПСС. Введены новые кур
сы: «К. Марне, Ф. Энгельс, 
В. И. Ленин о социализме и 
коммунизме», «Ускорение 
социально - экономического 
развития страны», «Вопро
сы интенсификации эконо
мики». Особое внимание бу
дет уделено методике пар
тийной пропаганды. На 
всех отделениях в план 
включены курсы «Социаль
ная психология», «Мастерст
во устного выступления», 
«Проблемы идеологической 
борьбы в современном ми
ре».
. Напомню, что учебный 

год в университете марк- 
сиэма-лениниэма начинает
ся 1 октября, а завершается 
10 ,июяя. Занятия проводят
ся раз в неделю вечером.

— Руководство УМЛ, оче
видно, особенно волнует, 
кто придет на учебу...

— Несомненно. Многолет
няя практика показьшает, 
что эффективность учебно
го процесса прямо зависит 
от аудитории. Можно га
рантировать, что слушатель, 
стремящийся повысить
свой идейно-теоретический 
и методический уровень, 
многое получит для себя. 
Ну а если он не знает, для 
чего учится, что ждет его

На контроле — решение исполкома

С Т Р О И Т Ь
КО О П ЕР АТН В О И

ЭТО УСКОРИТ РЕШЕНИЕ ЖИЛИЩНОЙ 
ПРОБЛЕМЫ

Управление капитального строительства Томского горис
полкома на правах единого заказчика ведет строительство 
не только государственного, но и кооперативного жилья. 
За годы минувшей пятилетки при плане 67 тысяч квадрат
ных метров введено в эксплуатацию 74,7 тысячи. Солидную 
прибавку получит город и в ньгаешней пятилетке. И все- 
таки этого мало. Потребность в строительстве домов для 
жилипщых кооперативов удовлетворяется далеко не полно
стью. Ежедневно в укс обращаются десятки руководителей 
предприят1̂ й и организаций, жители города: будут ли созда
ваться жилищные кооперативы? Вопрос не праздный, тре- 
буюпщй кардинального рещения. Ведь к 2000 году каждая 
семья в нашей стране должна иметь отдельную благоуст
роенную квартиру — это записано в решениях XXVII 
съезда КПСХ1. Нам необходимо вдвое увеличить объемы 
строительства кооперативного жилья. Однако обнадежить 
желающих пока нечем.

Укс горисполкома и наши подрядные организации весь
ма заинтересованы в создании жилищных кооперативов. 
Скажем больше: как правило, кооперативные дома сдаются 
досрочно. Примеров тому немало: это̂  кооперативы «Ра 
диотехник», «Электроник», «Юбилейный», «Вьшпел-1П». Се
годня активно участвуют в строительстве собственного жи
лья члены кооператива «Светлый» в микрорайоне Иркут
ский тракт, на очереди кооперативы «Ромашка» и «Берез-
ка».'*^

Объемы могли быть больше, есди бы не 
нашей основной генподрядной организации 
территориального управления строительства, 
ление решает сложные задачи по развитию^

возможности 
Томского 

Это управ- 
производи-

На счет № 904 

Протянули 

руку помощи
28 мая бригада агрегат

ного цеха маст^юких 
пассажирского автотран
спортного предприятия 
№ 1 обратилась к адми
нистрации с заявлением: 
«Просим разрешить от
работать выходной день, 
чтобы дневную заработ
ную плату перечислить 
на счет № 904 — в фонд 
помощи Чернобылю». За
явление -подписали ма
стер Г. А. Толпежников, 
бригадир Г. О. Фомченко, 
члены бригады С. С. 
Ежелев, С. А. Пирогов, 
П. П. Абросов и другие.

В  субботу, 31 мая, вся 
бригада трудилась в 
фонд Чернобыля.

В. ПЕТРОВ.

fie  оставим

в беде

тельных сил области. Годовая программа ТТУС ежегодно 
растет до 20 процентов, а в 1986 году увеличится на 27. Яс
но, что управление в ближайшее время не сможет повысить 
объемы кооперативного строительства жилья.

В чем же видится решение проблемы? Необходимо быст
рее наращивать выпуск панельных домов до 300 тысяч 
квадратных метров в год. Это и запланировано после ре
конструкции завода КПД. А  в перспективе надо перешаг
нуть и этот рубеж.

Но есть еще один вариант. Учитьшая реальные фонды, 
можно увеличить строительство кооперативного жилья ис
пытанным способом — хозяйственным. Пока этот метод не 
находит широкого распространения: руководители пред
приятий и организаций, желая создать жилищные коопе
ративы, ограничиваются лишь справками и просьбами к 
■уксу горисполкома. А  надо действовать. И действовать 
смело. Почему бы не сложить усилия нескольких предприя
тий одного министерства и на основе долевого участия не 
построить дом жилищного кооператива? 'Укс горисполкома 
готов выступить заказчиком и по такому виду строительст
ва. Дело — за инициативой руководителей, партийных, 
профсоюзных и комсомольских организаций предприятий. 
Так и сделали руководители подразделений треста «Томск- 
транострой»: несмотря на сложности, здесь нашли возмож
ность с помощью укса создать кооператив «Строитель». 
Его силами уже возводится дом.

В последние годы в нашей стране активно развиваются 
молодежные жилищные кооперативы (МЖК). Из числа пе
редовой молодежи создаются строительные бригады. Члены 
МЖК заинтересованы в таком строительстве, потому что 30 
процентов вводимого жилья поступает в их распоряже
ние. Трудятся молодые рабочие только в свободное от ос
новного занятия время. По такому пути и пошел молодеж
ный коллектив электротехнического завода: дирекция пред
приятия и укс поддержали эту инициативу. Дом будет за
ложен в ближайшее время. Можно создавать МЖК, объе
диняющие и несколько предприятий.

Следует, очевидно, рассмотреть и другие варианты орга
низации жилищных кооперативов. Главное — творчески 
подойти к этой проблеме. Ясно одно: жилищные строитель
ные кооперативы — сгусток финансовых средств, надеж
ных рабочих рук, конвейер производства современных бла
гоустроенных квартир. Их необходимо развивать.

Ю. САРЫКОВ. 
начальник укса Томского горисполкома.

В Стрежевом на 
каждом пре д п р и я т и и  
проходят собрания, ми
тинги, где работники 
предлагают перечислить 
денежные средства пост
радавшим от аварии на 
Чернобыльской АЭС. Как 
свою личную беду вос
приняли аварию на 
атомной электростанции 
в коллективе общежи
тия № 69 нефтегазодобы
вающего уррав л е н и я
«ВасюганнефТь». На соб
рании решили перечис
лить на ЭТОТ счет премию 
— 500 рублей, получен
ную за успех во всесоюз
ном смотре-конкурсе на 
лучшую организацию ра
боты общежитий.

А. КОМАРОВА.

■‘Ж

как дипломированного спе
циалиста в системе партий
ного просвещения, вряд ли 
будет прок от занятий.

Большинство партийных 
комитетов заинтересованно 
относится к подготовке и 
использованию в идейно- 
воспитательной работе слу
шателей и вьшускников 
УМЛ. Но бывает, к сожале
нию, и так, что на учебу 
направляются люди, не 
имеющие никакого отноше
ния к пропагандистской ра
боте. Понятно, что такие 
слушатели плохо посещают 
занятия, учатся без всяко
го интереса, многие из них , 
оставляют университет. К 
примеру, из поступивших в 
прошлом году на различные 
отделения (главным обра
зом пропагандистские) поч
ти десять процентов слу
шателей перестали хо
дить на занятия. Партий
ным организациям сле
дует направлять в уни- 
вйрситет марксизма-лени
низма в первую очередь 
коммунистов, а также лю
дей, способных вести про
пагандистскую работу. При 
этом надо исходить из то
го, как будут использовать
ся знания будущих вьшуск
ников, насколько связаны 
их профессиональные и об
щественные интересы с 
партийной учебой.

При направлгнии в УМ Л  
партийным организациям 
надо учитывать, что уни
верситет марксизма-лени
низма — одна из ведущих 
форм подготовки лекторов, 
политинформаторов, пропа
гандистов. Высшее полити
ческое образование должны 
получить все коммунисты- 
руководители, а также пре
подаватели вузов, технику
мов, училищ, школ. На пе
реподготовку в университет 
могут направляться я те, 
кто закончил 'УМЛ более 
пяти лет назад.

Важнейшая задача препо
давательских коллективов 
вузов, |как подчеркнуто в 
проекте ЦК КПСС о пере
стройке высшего и среднего 
специального образования в 
в стране, — воспитывать 
идейно зрелых, обществен
но активных специалкстю. 
И 1В этом смысле трудно пе
реоценить значение общест
венных наук в формирова
нии будущих инженеров, 
ученых, педагогов, врачей.

Около двадцати лет пре
подает на кафедре истории 
КПСС политехнического ин
ститута кандидат нстаджче- 
еких наук доцент Маргари
та Викторовна Иванова. За
нятия, которые она ведет 
на физико-техническом и 
химико - технолшгическом 
факультетах, отличает вы
сокий идейно-теоретический 
и методический уровень. 
С первых лекций Маргари
та Викторовна учит студен
тов самостоятельности мы
шления, работе с произведе
ниями классиков мар1»из- 
ма-левинизма,, партийными 
документами. А с каким ин
тересом участвуют студенты 
в проводимых в общежитиг 
их конференциях, конкур
сах, диспутах! Наверное, не 
случайно политехники ста
ли победителями городской 
олимпиады по истории 
КПСС, успешно выступали 
и на зональной олимпиаде.

Член Кировского райкома 
партии М. В. Иванова руко
водит работой районного 
методического совета, как 
лектор общества «Знание» 
часто выступает в коллек
тивах Томска.

Фото Б. Лисицына.

ЭТО ИНТЕРЕСНО ТОМИЧАМ

ПРЕДЛАГАЮ НОВУЮ ТЕХНОЛОГИЮ
ВОССТАНОВИТЬ ДОБРУЮ БЫЛУЮ СЛАВУ ПЧЕЛОВОДСТВА В ТОМСКОЙ ОБЛАСТИ

За последние восемь лет в 
нашей области резко сокра
тилось количество пчелосе
мей (осталось примерно 
процентов 30 от того, что 
было). Естественно, что так 
же резко сократились за
купки меда. Утеряна вера 
в рентабельность пчеловод
ства. Причин, в результате 
которых эта отрасль оказа
лась в критическом поло
жении, много. Но я не буду 
их анализировать, а лучше 
поделюсь опытом работы 
(мой пчеловодческий стаж 
35 лет).

Во-первых, об ульях, Я 
давно убедился, что улей 
«дадана-блата» слишком 
громоздкий (одному его не 
поднять), и в то же время 
для развития сильной пче
лосемьи .мал. И все ульи 
этой конструкции я обрезал 
на 230 мм. Дно. сделал от
весное. Крыша плоская. В 
корпусе—по 12 рамок. Каж
дый улей — это комплект 
из шести корпусов. С этой 
конструкцией я' не расста
юсь более тридцати лет. 
Считаю ее лучшей из всех, 
я назвал ее «универса
лом».

В высоту, по силе пчело
семьи, можно ставить кор
пуса безгранично. Корпуса 
в самом улье квадратные. 
Летками их можно повора
чивать в любую сторону. 
Например, для усиления 
вентиляции верхние корпу
са я ставлю летками назад. 
Если наверху основной 
пчелосемьи организован от
водок, то леток можно на
править в любую сторону.

Лозунг «В  сильных пче
лосемьях — все наше спа
сение» старинного ученого- 
пчеловода Г. П. Кондратье
ва является для меня ука
зателем к большому меду. 
Я на своей пасеке содержу 
круглый год сверхсильные 
пчелосемьи. В прошлом го- 

 ̂ду еще 22 мая пчеЛы освои
ли четыре корпуса. Пчело
воды знают, что такую 
мощность редко удается на
растить даже к концу ию
ля.

У  сверхсильных пчелосе
мей громадные возможнос
ти сбора нектара. В 1984 
году у меня была только 
одна такая семья. Она за 
27 дней, с 23 июля по 23 ав
густа (три дня были дож
ди), собрала 85 килограм
мов валового меда и от
строила 80 рамок сотов. 
Другая семья, которая в то 
лето проходила подготовку 
для перехода на новую 
технологию обслуживания,

собрала 50 килограммов ме
да и отстроила 50 сотора- 
мок... Третья семья была 
контрольной. Она в то лето 
собрала 25 килограммов и 
отстрюила 15 рамок вощи
ны: обслуживалась по обыч
ной технологии. (Однако 
если нет хороших медоно
сов, то и сверхсильные 
семьи много меда не при
несут).

Для того, чтобы выращи
вать сверхеи-льных пчел, я 
разработал и испытал свою 
технологию, назвав ее «си
бирской». Основное в ней — 
это беспрерывная откладка 
яиц зимовалой матки с 
февраля по сентябрь и бес
прерывное расширение пче
линого гнезда, начиная с 
середины апреля и до конца 
медосбора.

Эта технология rajjaHTH- 
рует 100-процентную сох
ранность пчелосемей во вре
мя зимовки (как на воле, 
под снегом, так и в омшан- 
никеХ Сбор меда на одну 
пчелосемью—  не менее 100 
килограммов (при наличии 
вокруг пасеки медоносов— с 
мая по август включитель
но). Сотов за лето строится 
не менее 80 рамок. Прирост 
пасеки ежегодный не менее 
25 , прещентов. Мед откачи
вался в конце августа толь
ко высшего качества.  ̂ Еже
годно меняются матки. Пче
лы максимально использу
ют медоносы с весны до 
заморозков. Отсу т о т ч  У е т 
роевое состояние пчелосе
мей и роев на пасеке. Эта 
технология сама борется с 
клещом «вароа-якобсони».

При переводе на такую 
технологию первое лето ис
пользуется на пасеке как 
подгаговительное. Наращи
вается сила пчел к зимов
ке. Но это не значит, что 
медосбор будет хуже, чем 
в прошлые годы. Наоборот, 
подготавливаемые к новой 
технологии пчелосемьи уже 
в это лето соберут меда в 
два раюа больше, чем те, 
которые обслуживаются по 
старой технологии.

Своевременное расшире
ние гнезд и другие работы 
провожу через каждые пять 
дней, начиная с середины 
апреля и до конца медо
сбора. Организация отвод
ков — в начале июля.

Пчелы у меня энмуют на 
■оле, под снегом. В зиму ульи 
ничем не утепляю. Но числа 
15 сентября на подкрышникн 
кладу «атнини или подушки, 
чтобы клуб пчел собрался по- 
еородине даухиорпусного улья 
(мажАУ корпусами). Осенью, 
когда быяают уже морозы, а 
снегу еще мало, ульи е пчела-

преимущест- 
1чел. Между

ми с ветреной стороны защи
щаю щитками из тонких гор
былей. В конце сентября про
веряю, где расположился 
клуб. Если он полностью в 
нижнем корпусе, что бывает 
очень редко, то а один из 
теплых дней две рамии с пче
лами из нижнего корпуса под
нимаю в «ерхний и ставлю их 
рядом, разделяя раиной с ме
дом. После такой операции 
клуб соберется посредине 
улья.

Перед тем как засыпать 
ульи снегом, ватнички и по
душки с них убираю. С под
ветренной стороны у каждого 
улья оставляю отдушину. Спе
реди и сзади ставлю щитки. 
Освобождаю ульи из-под сне
га в середине марта.

В теплые весенние дни пчел 
подкармливаю жидким сиро
пом с фумагиллииом или пе
нициллином — профилактика 
против иозаметоза.

С июня и до августа ульи 
притеняю щитками из тонких 
горбылей. Что делаю обяза
тельно.

Поилки — одна на улей. 
Баночки из стекла висят 
у одного верхнего летка ниж
него корпуса. Вода нагревает
ся солнцем, и в нелетную по
году пчелы охотно ее берут. 
Вму подсаливаю.

В .конце первой декады ию
ня делаю отводки: в двух мет
рах от основной семьи ставлю 
улей е одни корпус и с основ
ной пчелосемьи переношу ту
да матку с рамкой, на кото
рой она работает, три рамии 
печатного расплода на выходе 
с пчелами и с двух-трех ра
мок стряхиваю 
венно молодых пчел, 
печатным расплодом ставлю 
две-три рамии х о р о ш и х  
сот, обрызнутых сиропом. 
При таком сильном отводке 
матка продолжает интенсивно 
откладывать яйца. Через каж
дые пять дней от каждого 
отводка отбираю по две-три 
рамки с яйцами и передаю 
основной семье, а на их мес
то в отводок снова ставлю 
два-три сота, и тан продол
жается до 1 июля.

Чтобы пчелы в мае — нача
ле июня не стремились к рое
нию, я в конце апреля подре
заю одно нрылышно у матки. 
Это отрицательно не отража
ется на их работе. Во время 
расширения гнезд в основной 
семье рамии для засева матке 
ставлю в середину гнезда 
между открытым расплодом. 
Вощину тоже ставлю через 
рамку менщу открытым рас
плодом. Закрытый расплод 
стараюсь держать ближе и 
боковым стениам улья. Весной 
расширяю гнезда — с учетом 
обсиживания расплода пчела
ми |В ночное, более холодное, 
время суток. В результате та
кого приема в гнезде пчел 
всегда бывает температура ни
же -{-34 градусов. (Клещ «ва- 
роа-янобсони> успешно разви
вается только при температу
ре выше этой).

Четвертый год пчел ничем 
не обрабатываю. Но ставлю в 
каждый улей трутневые соты 
(одну-две рамии) для засева 
клещам. А когда пчелы запе
чатают трутневый расплод, я 
его вырезаю или подрезаю. 
Ввиду того, что этот расплод 
у пчол находится на особом 
положении, ему они создают 
повышенный минрокомфорт. 
В этом расплоде бывает клещ, 
но немного. Вырезая расплод, 
уничтожаю и клещей.

С ранней весны слежу, 
чтобы в ульях с пчелами 
было меда на текущие по
требности не менее шести 
килограммов и в отводке 
тоже.

Я сторонник содержания 
на пасеке 50—70 пчелосе
мей, но очень сильных — 
можно получать от них за 
лето 5—7 тонн высококаче
ственного меда. Это лучше, 
чем иметь 150— 170 слабых, 
а получать от них 1,5—1,7 
тонны, и то за счет скарм
ливания сахара. А  если 
учесть, что слабые пчело
семьи каждый год гибнут 
тысячами, то становится 
понятно: пчеловодство надо 
перестраивать на более 
мощной и надежной основе.

«Сибирская» технология 
нуждается в окончательной 
проверке на медопродук- 
тивность. Желательно посе
ять в три срока более или 
менее хорошие медоносы — 
рапс, донник, сурепицу и 
другие— поблизости от пасе
ки. Если у кого появятся 
вопросы, потребуются уточ
нения, всегда готов по
мочь. Мой адрес: пос. Бога- 
шево, ул. 40 лет Октября, 12,

С. ПИРОГОВ, 
пчеловод-любитель.

Томский район.

САТИРИЧЕСКИМ ПЕРОМ

Бес п о п у т а л  провода
Однажды ночью в конто

ру Аслановского леспром
хоза проникли воры. Один 
из них, развернув план 
помещетий, ткнул пальцем 
в какой-то красный кре
стик и хмуро сообщил:

—  Сигнализация.
— Не в первый раз на 

дело идем, шеф. Это мы 
мигом! — и человек в чер
ной маске радостно засеме
нил по коридору. Вернулся 
он какой-то стукнутый.

— Че ее отключать: не
работает она.

Тревожный огонек блес
нул в глазах шефа:

— Здесь что-то не так.
Месяц iBcero прошел, как
установили. 20 тысяч руб
лей на нее угрохали! Ох,

чую, пахнет жареным. 'Ло
вушка это для нас. Надо 
убирать ноги. — И, гремя 
связками отмычек, 1воры 
быстренько скрылись.

Согласитесь, товарицф!, —  
абсурд. Безобразное иска- 
и^ение фактов. Сигнализа
ция не работает, это точно. 
Но никаких воров пока не 
было. Однако потенциаль
ная возможность не исклю
чена. А  пожар? Пожар то
же может случиться. Что
бы не думать об этом, да
вайте отвлечемся, почи
таем что-нибудь, в кон
це концов. Вот это, напри
мер: «Комиссия приняла
вк:ь объем работ с оценкой 
«хорошо», но сигнализация

проработала один месяц и 
после грозы в июле вышла 
из строя. Согласно акту 
приема, подрядчик обязан 
исправить обнаруженный 
брак в течение шести ме
сяцев. Администрация Ас- 
ланоэского леспромхоза 
дважды — в августе и но
ябре—извещала ТСМНУ о 
том, что сигнализация не 
работает. Но никакого отве
та, ни принятых мер не 
последовало». Подписана 
сия бумага председателем 
группы народного контроля 
леспромхоза В. М. Косаче
вым.

Тут, кстати, в редакцию 
пр:йыл прораб ТСМНУ  
А. И. Гупалов.

— Поступал сигнал, пом
ню, — задумчиво произнес. 
— Но как производитель 
работ считаю, что мы здесь 
ни при чем. Ведь неизвест
но, от грозы ли приборы 
испортились, от неправиль
ной ли их эксплуатации. А  
может, от разности напря
жений? Есть такая раз
ность...

— Кто же, кроме вас, 
проверять-то будет? — не 
сдавались мы. —  Кто, кро
ме вас, будет снова нала
живать? Ведь в течение га
рантийного срока...

Выручил начальник ПТО 
ТСМНУ Г. В. Бондарев. 
Решительно вмешался в 
разговор:

— Да что там говорить, 
должны были мы прове
рить или хотя Ш  как-то 
отреагировать. Сам уж не 
знаю, почему не получи
лось с ними созвониться- 
договориться. Еще и на
чальник у нас сменился, 
сейчас главного инженера 
ищем.

При чем тут все это? Ведь 
совсем неважно: гроза ли ис
портила приборы, негодяй 
ли какой по ним кувалдой 
стукнул, бес ли, наконец, 
попутал провода. Но ведь 
сигнализация должна рабо
тать. Долж1на. Вот в чем 
дело!

С. ЧЕРНОЯГОВ.

Предприятия
общественного

питания

Обеды
для лесникоя

Подведены итоги смот
ра-конкурса на образцо
вую организацию горя
чего питания на вахто
вых участках транспорт
ных комплексов по вы
возке леса, который про
ходил с 15 декабря по 
15 апреля. В нем приня
ли участие 130 передвиж
ных столовых. За эти ме
сяцы было введено в 
действие двадцать но
вых столовых на коле
сах, реконструировано 
восемь столовых, обнов
лены оборудование и ин
вентарь, 8 тысяч лесни
ков получают горячее пи
тание.

Первое место завоевали 
коллектив передвижной 
столовой нижнего склада 
поселка Макзыр орса Ин- 
гузетского леспромхоза 
(старший повар Н. М. Ос- 
кирко) и передвижная 
столовая мастерского 
участка Песчановка орса 
Парабельското леспром
хоза (старший повар 
Л. В. Меленчук).

В партгруппе 
пополнение

После службы в рядах 
Советской Армии Сергей 
Дуреев поступил в Том
ский техникум общест
венного питания. Успеш
но закончив учебу, три 
года назад он пришел 
работать в ресторан 
«Томск». Неоднократный 
победитель профессио
нальных конкурсов, он 
считается одним из луч
ших поваров ресторанов 
областного центра. Не
давно в жизни Сергея 
Ивановича произошло 
знаменательное событие: 
он стал членом КПСС. 
Вместе с С. И. Дуреевым 
партийный билет полу
чил и Александр Василь
евич Декин, официант 
этого ресторана.

По старинным 
рецептам

Знаете ли вы рецепты 
старинных сладких
блюд? Помните ли их 
названия? Даже для бы
валых кулинаров стали 
откровением многие блю
да и напитки, приготов
ленные по забытым ре
цептам работниками про
изводственного отдела и 
пищевых лабораторий 
Томского треста столо
вых №  2 под руководст
вом инженера-технолога 
Надежды Александровны 
Коржовой. Более 60 блюд 
продегустировали техно
логи и кондитеры треста, 
собравшиеся в столовой 
№ 44 на кулинарный со
вет. И, конечно, поспе
шили записать рецепты. 
Коктейли и муссы, пече
нье И булочки, пирожное 
и желе. Многие из этих 
блюд будут внедрены в 
кафе и столовых Томска.

Цветы
Леониду

Яковпевичу
в столовой № 4 том

ского треста столовых 
№ 1 были накрыты сто
лы... в честь заведующе
го Леоцида Яковлевича 
Нусберга. Ему исполни
лось 60 лет. Поздравить 
юбиляра пришли повара 
и кондитеры.

Коллеги и друзья вру
чили ему почетную гра
моту отраслевого обкома 
профсоюзов, памятные 
подарки, цветы и поже
лали успехов в труде. 
Расставаться с любимым 
делом юбиляр пока не 
собирается.

Отличная столовая
Около двадцати лет 

руководит столовой №  1 
в поселке Клюквинка 
орса Иягузетского лес
промхоза повар V  разря
да Екатерина Степанов
на Деева. Ее портрет —  
на Доске почета орса и 
Томсклесурса.

Любят свою столовую 
лесники. Здесь всегда 
большой вы ^р блюд, ча
сто проводятся выставки 
кулинарии. Балуют сво
их гостей повара горя
чими пирожками, фар
шированными блинчика
ми, многие блюда гото
вят по их заказам. В ны
нешнем году почти вдвое 
увеличили выпуск по
луфабрикатов, кондитер
ских изделий. Творче
ский подход к делу поз
волил коллективу вы 

, полнить план четырех 
месяцев к 26 мая.

- f
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Эстафета
покопений

в  школе Кэ 32 это стало 
уже традицией — накануне 
Дня Победы встречать «май
ский рассвет». Ребята, учи
теля, BejepaHbi идут к ме
мориалу в Лагерный сад, 
чт^ы  почтить память пав
ших героев, выразить глу
бокую благодарность жи
вым. Так было и 8 ,мая это
го года. Над колонной — 
знамя школы, изображение 
ордена Победы. Красные по
вязки на рукавах ребят, 
флажки, цветы. На «май
ские рассветы» редко кто 
опаздывает, хотя начало—в 
семь утра.

У  мемориала, как всегда, 
— митинг. С напутствием к 
учащимся обратились вете
раны 19-й гвардейской триж
ды орденоносной дивизии. 
Потом о подвиге, о памяти, 
о долге говорили ребята. 
«Нам руки даны, чтобы зем
лю обнять, а сердце — чтоб 
отогреть», — это звучит как 
клятва. Минута молчания, 
возложение цветов к Вечно
му огню.

Здесь же этим утром при
нимали новое пополнение в 
поисковый отряд «Сибиряк».

16 лет существует в школе 
отряд красных следопытов. 
И все эти годы руководит 
отрядом преподаватель ис
тории, завуч школы Вален
тина Григорьевна Пшенич- 
кина. Человек неравнодуш
ный, инициативный, она ув
лекла ребят своим энтузигиз- 
мом. «.Эта женшина сумела 
в нас зажечь огонь Памяти, 
который не меркнет, а раз
горается все ярче», — пишет 
в редакцию О. Н, Колесни-

П р и о б щ е н и е  к п о д в и г у
кова, которая была одним из 
первых членов отряда «Си
биряк».

Все начинали с нуля, как 
говорится, с первого колыш
ка: устанавливали связи __ с
в.е’г^ранами 19-й гвардей'- 
ской дивизии, вели перепис
ку, ходили в походы, соби
рали экспонаты для музея, 
проводили встречи с быв
шими фронтовиками, уроки 
мужества... И во всех делах 
душой была Валентина Гри
горьевна. Даже в походах по 
местам боеб дивизии. Десят
ки, сотни километров про
шла она вместе с ребятами.

Вот как описывает пер
вый поход следопытов ав
тор того же письма: «Води
ли нас в поход ветераны
19-й гвардейской дивизии 
Криницына Любовь Матве
евна и Чулошников Хри- 
санф Петрович, а также на
ша дорогая Валентина Гри
горьевна. Мы побывали в 
Москве, Ленинграде, Новго
роде. Прошли дорогами вой
ны через станцию Рогавка, 
села Пятилипы, Гузи, Чауни, 
Клепцы, Гора. Побывали в 
Мясном Бору, где зимой и 
весной 1942 года шли оже
сточенные бои... Нашим про
водником был житель Нов
города Орлов Николай Ива
нович, сам участник войны. 
Он шел впереди нас с ми
ноискателем, как развёд- 
чик, а за ним гуськом дви
гался наш отряд. На каж
дом шагу были воронки, за
росшие травой и низким 
кустарником, а вся земля 
была усеяна металлом. Ког
да шли по Мясному Бору,

слышали взрывы — это ра
ботали саперы».

Таких походов ребята со
вершили пять. Прошли поч
ти весь боевой путь диви
зии. И в каждом походе 
встречались с участниками и 
очевидцами тех далеких со
бытий, узнавали много но
вого, из каждого похода 
привозили в школу докумен
ты и фотографии, солдат
ские каски, гильзы от сна
рядов, мины, а однажды 
привезли пулемет «максим».

Многому учились ребята в 
отряде: писать письма вете
ранам и родственникам по
гибших, составлять запросы 
в архивы и адресные бюро 
(отправлено 15 тыс. писем!), 
записывать фхюнтовые вос
поминания, работать с кар
тотекой в военкоматах (230 
тыс. карточек просмотрено!), 
фотографировать, даже сни
мать фильмы. В  самодея
тельной студии при отряде 
они научились владеть ки
нокамерой и в походах по 
местам боев создали пять 
фильмов, два из них отме
чены на областном смотре.

Ныне в отряде 137 чело
век. А  за 16 лет более тыся
чи учащихся прошли в «Си
биряке» школу высокой 
гражданственности, дейст
венного патриотизма. Бьш- 
шие члены отряда стали ра
бочими, инженерами, офице
рами, учителями. Но оста
вили они о себе добрую па
мять в школе — созданный 
\их «оллективныл1( трудом му
зей боевой славы 19-й гвар
дейской дивизии — один из 
лучших школьных музеев

области. Около двух тысяч 
экспонатов хранит он. Это 
подлинный центр военно- 
патриотической работы, ко
торая в школе ведется вдум
чиво, эмоционально, содер
жательно.

Особый эмоциональный 
настрой ей придает актив
ное участие ветеранов 19-й 
гвардейской дивизии. С со
ветом ветеранов этого сое
динения, который возглав
ляет Ю. К. Елистратов, у 
школы самая тесная связь. 
Ветераны — не гости в шко
ле, они — постоянные по
мощники учителей. Многие 
из них «ведут» свои классы 
до выпускного вечера, яв
ляются настоящими настав
никами детей.

Ежегодно в канун Дня По
беды ветераны собираются в 
школе. Такие встречи — 
всегда праздники не только 
для ветеранов, но и для ре
бят и учителей. Прохо
дят «голубые огоньки», уро
ки мужества, другие меро
приятия. Во время одной из 
встреч была около школы 
высажена аллея, которая 
■сейчас радует глаз, во время 
другой — в здание школы 
замурована капсула с обра
щением к учахцимся 1995 го
да, когда будет отмечаться 
50-летие Победы.

Уроки мужества проводят
ся в школе также в день 
рождения комсомола, в День 
Советской Армии. Темы их 
разнообразны: «Из племени 
непокоренных», «Встать под 
знамя героев», «Чувство Ро
дины — прекрасное чувст
во» и другие. Ветераны ак-

ПИСЬМО с  КОММЕНТАРИЕМ

Неравный поединок 
врача... и больного

я  работаю мастером по 
дсйыче нефти вахтовым ме
тодом в НГДУ «Васюган- 
нефть», а живу в Томске. 
Осенью прошлого года вне
запно заболел на работе. 
Врач медпункта поселка 
Пионерный, установив пер
вичный диагноз, помог мне 
срочно вылететь в Томск 
для лечения по месту ■ жи
тельства.

На следующий день я вы
звал врача из поликлиники 
№ 10, и пришла участковый 
терапевт Г. .М. Хуголь. Видя 
мое тяжелое состояние, она 
назначила лечение на дому, 
часто посещала меня, под
держивала вниманием и 
участием. Через три недели 
мне нашли возможным дать 
талон к невропатологу — 
Т. А. Аржевитиной.

Опираясь на палку, со
гнувшись, я пришел (если 
можно так сказать о моем 
способ передвижения) на 
прием к доктору по нерв
ным болезням. Т. А. Арже- 
витина, осмотрев меня, вы
писала направление в кли
нику мединститута, преду
предив, что мест там сейчас 
нет и дальше — дело мое. 
Мест в клинике действи
тельно не было. А  просто 
так лежать дома, получая 
за вынужденное безделье 
стопроцентную зарплату, я 

S не мог и снова направился 
к невропатологу. Но она мне 
в приеме... отказала.

Пришлось звонить в обл- 
 ̂ здравотдел, общаться с 

главным врачом — словом,

выступать в роли жалобщи
ка...

Наконец, дождавшись гос
питализации в клинику мед
института, я увидел воочию, 
как замечательно умеют от
носиться к больным наши 
врачи. Ежедневный конт
роль, интенсивное лечение, 
доброжелательная атмосфе
ра общения между доктора
ми и пациентами, внимание 
младшего персонала дали хо
роший результат. Л  уже мог 
ходить без костыля! 26 де
кабря меня вьшисали из 
клиники с «открытым» боль
ничным листом, с которым 
я должен был на следую
щий день явиться к леча
щему врачу в поликлинику.

Радостный, почти прямой, 
вхожу я наутро к Т. А. Ар- 
жевитиной. В ответ на свое 
приветствие слышу: «Вон из 
кабинета, жалобщик!». Я вы
шел, стараясь не нервни
чать, и начал ждать. После 
того как прошли все оче
редные больные, захожу 
снова. 1ЭТОТ прием долго бу
дет помниться... Но больнич
ный мне продлили, пропи
сали курс уколов. Сильно 
расстроенный, вновь вроде 
разучившись ходить, купил 
тут же в аптечном киоске 
трость и вызвал такси.

Потом снова в моей боль
ничной эпопее блеснул луч 
надежды. Профком НГДУ 
«Васюганнефть» помог мне 
получить путевку на лече
ние в НИИ курортологии, 
где мне очень помогли.

После выписки оттуда.

имея на руках рекоменда
ции института о дальней
шем лечении, снова двинул
ся на прием к Аржевити
ной. Не успев и слова вы
молвить, услышал грозное: 
«Талон!». (Надо пояснить, 
что талоны на посещение 
невропатолога выдаются 
здесь, к сожалению, на до
вольно отдаленный срок). 
Пытаюсь объяснить, что я 
только что из стационара, 
предложено, мол, лечение 
продлить согласно рекомен
дациям... И снова краткое: 
«Талон».

Вьццел из кабинета, вновь 
убеждая себя не нервничать, 
сижу и жду. Прошло больше 
двух часов. Выходит хозяй
ка кабинета (и положения, 
видимо). Оценив мою на
стойчивость, молча берет у 
меня из рук рекомендации, 
а через пять минут готов 
рецепт на лекарство. Одна
ко на просьбу дать мне на
правление в процедурный 
кабинет, где бы мне вводи
ли это лекарство, снова ус- 
льппал неумолимое: «Талон 
на прием!».

Выкупив остродефицитное 
лекарство (и очень мне в 
тот момент нужное), запи
сался на прием к невпропа- 
тологу на... 17 мая (а бы
ло это 18 февраля).

Вот такие мытарства. 
Страшно становится, когда 
в нашу медицину попадают 
подобные доктора. Они-то и 
рождают в народе недобрые 
слухи, несправедливые суж-
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Природа и индустрия
5 июня по решению Меж

дународной конференции 
' ООН на всей планете про

водится Международный 
день охраны окружающей 
среды. Такое решение име
ет серьезную основу: проб
лема защиты биосферы ста
ла одной из самых актуаль
ных для человечества.

— Взаимоотношения лю
дей с природой становятся 
все более напряженными, — 
рассказывает в беседе с кор
респондентом ТАСС первый 
заместитель Председателя 
Совета Министров Р(ЗФСР, 
председатель комиссии Пре
зидиума Совета Министров 
РСФСР по охране окружаю
щей среды и рационально
му использованию природ
ных ресурсов Л. Б. Ермин. 
— Ежегодно в мире добыва
ются миллиарды тонн неф
ти, природного газа, угля, 
различных руд. После их 
переработки и использова
ния человек выбрасывает в 
окружающую среду гигант
ское количество отходов, за
грязняя воздух, землю, во
доемы. Чистый воздух го
родов, прозрачная вода в 
реках и озерах стали недо
стижимы для многих жите- 

. лей капиталистических го
сударств.

В нашей стране охрана и 
разумное преобразование ок
ружающей среды рассмат
риваются как одно из глав
ных условий для улучше
ния жизни, труда и отдыха 
советских людей. «Социа
лизм с его плановой органи
зацией производства и гу

манистическим мировоззре
нием способен внести гар
монию во взаимоотношения 
между обществом и приро
дой,— подчеркивается в По
литическом докладе ЦК 
КПСС XXVII съезду пар
тии. — У  нас уже осуществ
ляется система мер в этом 
направлении, отпускаются 
средства, и немалые. Име
ются и практические ре
зультаты».

Взятый в стране курс на 
расширение масштабов при
родоохранных работ хоро
шо виден на примере Рос
сийской Федерации. Если в 
восьмой пятилетке на эти 
цели было затрачено в це
лом по республике 1,5 мил
лиарда рублей, то в двенад
цатой уже израсходовано 6,5 
миллиарда рублей государ
ственных капиталовложе
ний.

В РСФСР сосредоточено 
около девяноста процентов 
водных ресурсов страны. По
этому более половины всех 
средств, выделяемых на 
природоохранные работы, 
затрачивается на поддержа
ние «здоровья» природных 
водоемов. Защита их от про
мышленных загрязнений 
прежде шла путем строи
тельства очистных сооруже
ний. ОднакО' они не всегда 
обеспечивают требуемую чи
стоту, ХОТЯ обходятся до
рого. Весьма эффективным 
оказалось другое техниче
ское решение: перевод пред
приятий на замкнутое во
доснабжение. Получил завод 
чистую воду —  расходуй на

свои нужды, загрязнил ее— 
не сливай в реку или озе
ро, а очисти и используй 
вновь. Ныне семьдесят про
центов потребности воды на 
производственные нужды 
покрываются таким спосо
бом. Это позволило резко 
снизить забор свежей воды 
из природных источников и 
сократить объем промыш
ленных стоков, выпускае
мых в реки.

Более чем в двухстах го
родах выбросы в атмосферу 
заметно снизились или ста- 

• билизировались. Это — ре
зультат широкого- внедрения 
современных пылегазоулав
ливающих установок.

Загрязнение окружающей 
среды происходит не вслед
ствие интенсивного техни
ческого прогресса, а из-за 
расширения производства на 
старой промышленной осно
ве. Поэтому в республике 
ра)эворачивается создание 
мало- и безотходных про
изводств, идет модернизация 
традиционных технологий. 
Приведу лишь один пример. 
На Новолипецком металлур
гическом комбинате все шла
ки полностью перерабаты
ваются в продукцию, нуж
ную для строительной и це
ментной индустрии, а также 
для повышения плодородия 
земель. Отходящими от до
менных печей горячими га
зами отапливают котлы ТЭЦ  
и нагревательных металлур
гических агрегатов. Метал
лурги используют даже до
менную пыль, улавливая ее 
и возвращая в шихту при

производстве агломерата.
На Российскую Федера

цию приходится шестьдесят 
процентов пахотных земель 
страны — нашего главного 
богатства. Как справедливо 
говорят в народе, земля-ма
тушка и поит, и кормит, но 
и она нуждается в заботе. 
С большим размахом ведут
ся в республике мелиора
тивные и противоэрозион- 
ные работы. Растут площа
ди рекультивированных зе
мель. Безотвальная обработ
ка пашни уже ведется на 
площади свыше двадцати 
миллионов гектаров.

Однако для успокоенности 
не должно быть места. Мно
гие министерства и ведом
ства еще недооценивают 
важность природоохранных 
работ. За прошлую пяти
летку не освоено почти 
двадцать процентов капита
ловложений, ассигнованных 
на защиту окружающей сре
ды. Большой ущерб наносят 
загрязненные стоки целлю
лозно-бумажных предприя
тий в Пермской, Горьков
ской, Иркутской, Ленин
градской и Архангельской 
сйластях. Вызывает озабо
ченность состояние воздуш
ного бассейна Кемерова, 
Магнитогорска, Новокузнец
ка, Оренбурга, Орска. В ат
мосферу все еще поступает 
большое количество загряз
няющих веществ. Как пока
зала проверка, на предприя
тиях Минпромстройматериа- 
лов СХСР каждая третья 
пылегазоулавливающая ус
тановка неисправна или ра

тивно участвуют и в конфе
ренциях старшеклассников, 
посвященных Великой Оте
чественной войне.

В музее собрано более 
четырех тысяч фронтовых 
воспоминаний.' В с е  они  
оформлены в рукописные 
книги « Н а с л е д с т в о  в 
конвертах . фронтовиков», 
«Война и музы». Пре
дисловие к первой книге 
написал ветеран дивизии пи
сатель В. И. Клипель, недав
но удостоенный серебряной 
медали имени А. Фадеева. 
Пишется еще одна рукопис
ная книга в музее: «Дети
Великой Отечественной». Это 
воспоминания родителей, де
душек и бабушек нынешних 
школьников. Предисловие к 
этой книге школа попроси
ла написать космонавта- 
земляка дважды Героя Со
ветского Союза Н. Н. Рука-; 
вишникова.

Есть в школе особый пра
здник — день рождения по
искового отряда «Сибиряк». 
В этот день проводится здесь 
торжественный сбор крас
ных следопытов всех поко
лений. Подводятся итоги ра
боты, нынешние поисковцы 
отчитываются перед своими 
старшими товарищами о 
том, как они продолжают их 
традиции. А  еще есть у этой 
школы своя подшефная ули
ца, которая носит имя 19-й 
гвардейской дивизии. Ребя
та следят за ее состоянием, 
проводят субботники.

Материалы школьного му
зея широко используются в 
учебном процессе. Сочине
ние «Говорят фронтовые ре

ликвии» пишут девятикласс
ники. «Позвала фронтовая 
дружба» — так было назва
но сочинение десятиклассни
ков о встрече ветеранов 19-й 
гвардейской, посвященной 
40-летию формирования ди
визии. В музее проводятся 
уроки с учениками 4-го 
класса по темам: «Красная^
Армия — освободительница», 
«Наш край в годы Великой 
Отечественной войны».
Здесь десятиклассники
•встречаются с участниками 
битвы под Москвой, проры
ва блокады Ленинграда, раз
грома Квантунской армии, 
когда изучают соответствую
щие темы истории. В музее 
проводится урок «Защита 
Отечества — священный 
долг каждого гражданина 
СССР».

Сейчас- у отряда «Сиби
ряк» и школьного музея осо
бенно много дел. Осенью со
стоится встреча ветеранов, 
посвященная 45-летию фор
мирования дивизии. При
едут гости со всех концов 
страны. Совет ветеранов ди
визии, отряд «Сибиряк» от
правляют письма, собирают 
новые материалы, готовятся 
обновить экспозицию музея.

У  сотен ребят школьный 
музей, рсйота в поисковом 
отряде останутся яркой 
страницей на всю жизнь. 
Выйдя из стен школы, они 
возьмут с собой все то "доб
рое, что Получили здесь: 
высокую гражданственность, 
лн^овь к Родине, готовность 
выполнить свой долг перед 
ней.

И. МИЗГИРБВ.

дения, бросающие тень на 
всех людей в белых хала
тах.

В. НАРЫШБВ, 
мастер ВТДУ 

«Васюганнефть».
ОТ РЕДАКЦИИ: Получив 

это тревожное письмо, мы 
немедленно связались с 
главным врачом поликлини
ки №  10 г. Томска Н. С. Да
выдовой. Разыскав больного 
и оказав ему всемерную по
мощь, главный -врач собра
ла административное сове
щание. Письмо Нарыше- 
ва было прочитано и об
суждено. Серьезные пре
тензии к Аржевитиной при
знаны обоснованными, i С 
осуждением поведения не
добросовестного врача вы
ступили товарищи по рабо
те — главный врач Н. С. Да
выдова, секретарь партий
ной организации поликлини
ки И. Ф. Федерко, заведую
щие отделениями М. А. Ко- 
марович, Л. М. Чижикова, 
врачи Н. К. Могильникова, 
А. И. Галимова, Е. В. Фа- 
дюшина. Аржевитиной объ
явлен выговор.

Но все же коллективу и 
его руководителям точку на 
этом «деле» ставить рано. 
Как могло случиться, что 
врач такой нужной спе
циальности опустился до 
безнравственного поединка с 
больным? Как произошло, 
что главнейшая врачебная 
заповедь «не вреди» преда
на специалистом забвению 
до такой степени, что он на
чинает сознательно — и 
изощренно —  именно вре
дить больному?

К счастью, такие письма в 
вашей редакционной почте 
— ЧП. Но не случайно мы 
опубликовали «историю бо
лезни» вефтяника-вахтови- 
ка так подробно. Пусть это 
будет предостережением 
всем, кто посмеет на своем 
высоком врачебном посту 
вести себя, как на комму
нальной кухне. '

ЗДЕСЬ П О Л У Ч А Ю Т

Р О Ф  Б С С И Ю
С удовольствием посещали в прошедшем учебном году 

ребята учебно"Производствеввый комбинат в Колпаше- 
ве. Здесь они освоили основы нескольких -профессий. 
Школьники, которые изучали электротехнику, по зака
зам промышленных предприятий города ремонтировали 

электродвигатели, светильники, трансформаторы. Произ
водительный труд помогает глубже разобраться и в тра
диционных школьных предметах, например в физике.

Кабинет электротехники считается одним из лучших 
в УПК. В  нем есть все необходимое для практических 
занятий школьников.

• • •
Н А СНИМКЕ: (ученики школы №  2 г. Колпашева 

Д. .Косцов и В. Сидоркин во время занятия в УПК.
Фото А. Филиппова.

ботает неэффективно. Серь
езное нарекание вызывает 
состояние такого оборудова
ния и на предприятиях 
Минчерй1ета СССР, Мин- 
цветмета СССР, Минтяжма- 
ша, Минэнерго СССР.

— Эти и другие наруше
ния законодательства об ох
ране природы, — подчерк
нул Л. Б. Ермин, — требу
ют перестройки экологиче
ского мышления и психоло
гии хозяйственных руково
дителей, повьппения ответ
ственности и активности со- 
ц'атских, правоохранитель
ных и контролирующих ор
ганов. Разумное хозяйство
вание и оздоровление окру
жающей среды нераздели
мы в наши дни. Назрела не- 
ёбходимасть поставить за
воды и фабрики в такие 
экономические условия, ког
да размеры поощрительных 
фондов зависели бы и от 
масштабов, а также эффек
тивности проводимых ими 
природоохранных работ.

За всю историю человече
ства самый опустошитель
ный урон природе наносили 
войны. Поэтому борьба за 
оздоровление окружающей 
среды в наше время тесно 
смыкается с борьбой за лик
видацию нависшей над че
ловечеством угрозы ядерной 
катастрофы. По решению 
Организации Объединенных 
Наций нынешний год про
водится как Международ
ный год мира. Он проходит 
под знаком новых мирных 
инициатив Советского Сою
за, направленных на полную 
и повсеместную ликвида
цию ядерного оружия, на 
благо нынешних и будущих 
поколений людей.

Р. АХМЕТОВ, 
корреспондент ТАСС.

Москва.

Н О ВО СЕЛ ЬЕ  

В СЛ УЖ Б Е  

БЫ ТА
Расширяет сеть услуг 

для стрежевчан комби
нат бытового обслужива
ния. После двухгодично
го перерыва вновь при
нимает заказы швейная 
мастерская на Вахе. Ком
плексный приемный 
пункт, где предлагаются 
услуги химчистки и обув
ной мастерской, открыл
ся в общежитии № 69. 
Ювелирная мастерская 
теперь принимает зака
зы на изготовление изде
лий из материала заказ
чика. Закончилась рекон
струкция химчистки, и 
она вновь приглашает 
своих клиентов, предо
ставив им новые виды 
услуг. В новом четвер
том микрорайоне на 
днях откроется парик
махерская. Ее открытия 
с нетерпением ждут жи
тели и других микрорай
онов. В парикмахерской 
они впервые в Стреже- 
вом смогут не только 
сделать прическу, но и 
воспользоваться услугами 
опытного косметолога.

Р. ГУМЕРОВ, 
директ<н> КБО.

Е ж д у н а р о м н а я ^ ^ ^ ^

E n o m ’E f b i  T J K C C  с о о т ц а ю т

О п а с н ы м  к у р с о м
Фактический отказ администрации СШ А соблю

дать в дальнейшем советско-американские договор
но-правовые документы об ограничении стратеги
ческих наступательных вооружений открывает 
шлюзы для бесконтрольной гонки воаружений, 
свидетельствует о том, что Вашингтон взял курс 
на реализацию в -полном объеме принятой им все
объемлющей стратегической программы наращи
вания ядерных вооружений. Подобные действия, 
рассчитанные на то, чтобы добиться военных пре
имуществ для себя за счет безопасности других, вы
зывают серьезную и вполне обоснованную тревогу 
и советской, и международной общественности. Та
ков смысл высказываний государственных и поли
тических деятелей, средств массовой информации, 
продолжающих комментировать заявление Совет
ского правительства по ОСВ-2.

БОЛГАРИЯ. Советский Союз, последовательно 
выступающий за обуздание ргювязанной империал 
лизмом '.гонки вооружений, дал точную, глубоко 
аргументированную оценку безрассудным действи
ям Вашингтона, который взял курс на торпедиро
вание Договора ОСВ-2, пишет («Работническо дело». 
Более чем очевидно, что за объявлением президен
та США о том, что СШ А не будут впредь соблю
дать советско-американские договорные докумен
ты об ограничении стратегических наступатель
ных вооружений, кроется весьма опасная цель —  
широко открыть пути для нового, исключительно 
опасного lypa гонки вооружений. Речь идет о соз
дании качественно нового наступательного оружия, 
которое должно, по замыслу американских поли
тиков, обеспечить СШ А военное превосходство. 
Развязанная на Западе, прежде всего в США, шу
миха о неких «нарушениях» Советским Союзом 
положений Договора ОСВ-2 —  не что иное, как ды
мовая завеса, призванная прикрыть эти милита
ристские замыслы.

ВЕЗНГРИЯ. Линия американской администрации 
на подрыв Договора ОСВ-2 —  опасная линия, вы
зывающая глубокое и вполне оправданное беспо
койство в мире, пишет «Непсабадшаг». Взламыва
ние Договора ОСВ-2 оказало бы весьма негативное 
влияние на обстановку в мире, еще больше подо
рвало бы доверие между государствами, дестабили
зировало бы и политическую, и военно-стратегиче
скую обстановку.

С Ш А  Решение президента Рейгана прекратить 
соблюдение положений Договора ОСВ-2 является 
«самой серьезной ошибкой за все время его пре
бывания в Белом доме», заявил, выступая в сена
те, видный американский политический деятель 
сенатор Эдвард Кеннеди. Он отметил, что СЗовет- 
ский Союз со своей стороны соблюдал численные 
лимиты на системы вооружений, установленные 
Договором ОСВ-2. Принятое администрацией реше
ние, заявил сенатор, —  это «победа идеологичес
ких соображений над здравым смыслом». «Взбе
сившиеся правые страстно желают эскалации гон
ки вооружений, направленной против Советского 
Союза, и теперь их неослабная систематическая 
кампания против Договора ОСВ-2 получила благо- 
словление президента», —  заявил Э. Кеннеди. Он 
ос^о указал на тот факт, что даже ближайшие 
союзники СШ А решительно выступают против 
принятого администрацией СШ А решения торпе
дировать договор.

АИГЛИЯ. С решительным осуждением намере
ния вашингтонской администраций пойти на нару
шение положений советско-американского согла
шения ОСВ-2 выступил лидер либеральной партии 
Великобритании Д. Стил. Действия Вашингтона 
являются неразумными и крайне опасными, за
явил он. Надо сделать все возможное, чтобы не 
допустить воплощения планов президента США.

Решение лидеров 
чилийской оппозиции
БУЭНОС-АЙРВЗС. О решении провести 2 и 3 ию

ля двухдневную общенациональную стачку проте
ста против режима Пиночета объявили в Сантьяго 
руководители ведущих оппозиционных организаций 
Чили. По поступившим сюда сосющеииям, лидеры 
антифашистской оппозиции подчеркнули, что стач
ке будет предааёствовать месячник «гражданского 
неповиновения» с участием широких слоев населе
ния. '

В  последние дни Сантьяго й многие другие горо
да Чили вновь стали ареной ожесточенных столк
новений между манифестантами и карателями, 
которые неоднократно открывали огонь по безо
ружным людям, забрасывали демонстрантов грана
тами со слезоточивым газом, избивали их дубинка
ми и прикладами автоматов. По всей стране про
должаются облавы и массовые аресты, однако 
борьба чилийцев нарастает с каждым днем.

Всеобщее возм^чцение в Латинской Америке вы
звало недавнее циничное заявление Пиночета о 
том, что в 1989 году он намерен выставить свою 
кандидатуру для «переизбрания» на пост «главы 
государства». Комментатор одного из каналов теле
видения в Буэнос-Айресе, зачитав это сообщение, 
с горечью сказал: «Для осуществления этих бредо
вых планов Пиночету придется бросить за решет
ку всю страну».

Пытки детей в ЮАР
ХАРАРЕ. Сотни детей и подростков, схваченных 

«блюстителями порядка» расистской Ю АР в ходе 
подавления массовых выступлений африканцев, 
подвергаются в полицейских участках жестоким 
избиениям и пыткам. Об этом сообщили авторы 
доклада, распространенного в Йоханнесбурге орга
низацией борцов за гражданские права «Черные 
шарфы». Документ основан на многочисленных 
показаниях юных африканцев, арестованных за 
последнее время властями в различных африкан
ских гетто страны.

|«На меня и моих товарищей неожиданно напали 
полицейские и потащили в участок. В камеру, ку
да нас бросили, ворвались несколько человек и 
стали полосовать всех кнутами. Избиения продол
жались ежедневно. Нас заставляли признаться... в 
«террористической деятельности». Эти слова, при
веденные в докладе, принадлежат 13-летнему аф
риканцу, который был задержан за участие в де
монстрации протеста против расовой дискримина
ции. «Полицейские присоединили к моим запясть
ям металлические наручники с проводами и вклю
чили ток. Я почувствовал дикую боль во всем те
ле»,—  рассказал представителю «Черных шарфов» 
17-летний чернокожий юноша, арестованный в 
Соуэто. Действия полиции отвратительны и абсо
лютно неприемлемы, заявила в Йоханнесбурге 
заместитель председателя «Черных шарфов» Джайс 
Харрис.

В последнее время в Ю АР появился целый ряд 
подобных докладов различных общественных ор
ганизаций. Они шдтверждают, что пытки и изде
вательства над детьми из африканских поселков 
давно уже входят в арсенал излюбленных методов 
расистской охранки. С помощью таких фашист
ских средств, подчеркивается в документах, режим 
Претории пытается запугать темнокожее бмьшин- 
ство, в том числе пресечь массовый бойкот заня
тий учащимися, требующими ликвидедии апарте
ида.
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НА СПОРТИВНЫЕ ТЕМЫ

Р астер янны е традиции
Размышления о состоянии стрелкового 
спорта в ДСО «Буревестник»

Хочется начать с доку
мента — протокола сорев
нований на первенство по 
стрелковому спорту среди 
вузов Томска, проходивших 
в тире политехнического 
института в середине мар
та. Первое общекомандное 
место завоевали хозяева со
ревнований — стрелки-по
литехники. набрав в сумме 
всех упражнений 2.914 оч
ков. На iBTCpcM месте ока
залась команда ТИАСУРа — 
2 778 очков, на третьем —  
ТИОИ —  2.744 оч1ка. У  ос
тальных команд следующие 
результаты: ТГПИ — 2.173 
очка. ТМИ — 2.066 очков, 
ТГУ — 1.812 очков.

И вот что поразило меня, 
когда я читал сухие прото
колы соревнований; чрез
вычайно низкие показатели 
многих участников. А. Ро
гов (ТМИ), например, вы
бил всего... 10 очков из 100 
возможных! Подобные пла
чевные результаты показа
ли и многие друпие участ
ники. И это члены 'сбор- 
ных(!) команд вузов. Что 
уж говорить о других сту
дентах...

Не так давно пришлось 
быть свидетелем забавной, 
на первый взгляд, ситуа
ции. В небольшом тире, что 
находится в самом начале 
проспекта Киро1ва, два па
цана лет по восьми ловко 
стреляли из «воздздпек» — 
пневматич°ских ibihhtoiBOK, 
поражая с первого выстрела

Вернисаж 
в Подгорном

в картинной галерее 
центра Чаинского района 
— села Подгорного — от
крылась персональная 
выставка томского скуль
птора Веры Муштаковой. 
В экспозиции, которую 
открыл секретарь райко
ма партии Н. Н. Егоров, 
представлено больше 
тридцати работ — мра
мор, дерево, шамот. Вы
ставка дает возможность 
жителям района более 
подробно познакомиться 
с творчеством мастера.

А  вообще подгорненцы 
с Верой Георгиевной хо
рошо знакомы. Она не 
раз бывала в районе ,и 
даже работала там. Ей 
принадлежит мемориаль
ный многофигурный ком
плекс, воздвигнутый в 
райцентре в память о 
земляках, павших в бо
ях с фашизмом на фрон
тах Великой Отечествен
ной войны.

На выставке, которая 
будет работать около ме
сяца, состоится творче
ская встреча с автором.

Н. ПЕТРОВА.

Издана в Москве

в  столичном издатель
стве «Советская Россия» 
вышла в свет новая кни
га томского писателя Ве
ниамина Колыхалова 
«Посылка с доставкой». 
Это — сборник прозы, в 
который вошли повести 
«Сухой гром», «Куликов- 
ка — деревня таежная», 
несколько рассказов, а 
также документальная. 
повесть «Огненная лави
на», посвященная памяти 
Героя Советского Союза 
летчика Юрия Зыкова, 
павшего смертью храб
рых в боях с фашизмом 
во время Великой Отече
ственной войны.

Книга издана стотысяч
ным тиражом. Она посту
пила на прилавки книж
ных магазинов областно
го центра.

B. НИКОЛАЕВ.

ТЮЗ на гастролях

На сцене Краснодарско
го театра драмы нача
лись гастроли Томского 
театра юного зрителя. 
Встречи с южным зрите
лем продлятся месяц. То
мичи покажут краснодар
цам спектакли «Анчут- 
ка», «Аленький ифето- 
чек», «Звездный маль
чик» и другие. Поставил 
спектакли режиссер
С. Догадкин, художник 
—- Д. Буланова,

Краснодарцы тепло при
няли первые спектакли 
гостей.

C. ПАШУТИН.

движущиеся 1мишени — 
фигурки зверушек. Порой, 
правда, .им не хватало сил 
для того, чтобы перезаря
дить винтовку, но все при
сутствующие отдавали дол
жное твердой руке и мет
кому глазу мальчуганов. В 
это время в тир вошли двое 
молодых людей, как потом 
оказалось, студенты универ
ситета. Немного бравируя, 
они лихо переломили ство
лы ВИНТОВС1К... Стреляли 
парни из рук вон плохо. Но 
больше всего поразило то, 
что не испытывали ни ма
лейшей тени юмущения от 
того, что почти все их пули 
уходили в «молоко». И это 
будущие офицеры!..

Три года назад в .одном 
из крупнейших .московских 
вузов был проведен опрос 
первокурсников. Оказалось, 
что 21,22 процента из них 
не стреляли ни разу(!), 
36,64 1Процента по одному- 
два раза. Лишь 2,12 процен
та пополнения могли похва
литься спсртивными разря
дами по стрел1̂ )е! Уверен: 
проведись .подобные иссле- 
дсзаяия у нас. результаты 
были бы намного хуже.

Несколько лет назад в 
политехническом институте 
в качестве акспери1мента 
была введена 8-часовая 
программа для сдачи норм 
ГТО по стрельбе, обязатель
ная для всех студентов-пер- 
вокурсников (она была со
ставлена на основе 16-часо-

вого курса, рекомендованно
го ЦК ДОСААФ для подго
товки допризывной молоде
жи к сдаче норм ГТО по 
стрельбе). До 85 процентов 
студентов, прошедших эту 
программу (изучение уст
ройства винтовки,  ̂ правил 
изготовки и прицеливания, 
техники безопасности при 
стрельбах), выполняют нор
мативы ГТО по стрельбе 
из мелкокалиберной вин
товки. В других вузах Том
ска подобных занятий нет, 
зачеты по стрельбе зача
стую выставляются Фор
мально, дабы не порт.ить об- 
u•̂ IЙ показатель уоо1вня 
«хорешей» .подготовленно
сти студентов по остальным 
вилам многобгрья ГТО.
Впрочем, соревнования. с 
которых мы начали разго
вор, выявили подобных 
«липовых» стрелков. Не уди
вительно, что средний балл 
членов сборной команды 
ТПИ равен 93,2 очка из 
100, а средний балл стрел
ков ТГУ — 61,3 балла.

Почему же так неблаго
получно со стрелковым 
опертом в вузах Томска, в 
ДСО «Буревестник»? Быть 
может, для развития стрел
кового спорта нет достаточ
ной материальной базы? 
На.тротив. Каж:дый вуз, за 
исключением ТМИ, распо
лагает своим тиром. В  до
статочном количестве и 
стрелковое оружие. Но .вот 
уже десять лет не функци
онирует тир университета; с 
этим мирятся, к этому при
выкли. Мединститут аренду
ет время в тирах «Сибэлек-

тромотора» и «Динамо». И 
ни в одном(!) вузе нет 
штатных тренеров по 
стрельбе; этим — как на
грузкой — занимаются пре
подаватели спортивных и 
военных кафедр.

В «Буревестнике» есть 
добрые традиции. Любите
ли стрелкового спорта пом
нят имена членов сборной 
области Александра Петро
ва, Нелли Де!мченко, Нины 
Лебедевой (ТИАСУР), Евге
ния Сартакова (ТИСИ), 
Анатолия Нс.рикова, Ивана 
Филипова. Галины Зотовой 
(ТПИ). Добрую половину 
сборной команды области со
ставляли в пятидесятые — 
шестидесятые годы стрелки 
«Буревестника». Но за пос
ледние десять лет не подго
товлено ни одного мастера 
спорта СССР.

Важность развития стрел
кового спорта подчеркивает
ся в ряде документов. На 
очгредном заседании пре
зидиума ЦК ДОСААФ в 
июле 1985 года был рас
смотрен вопрос о ходе вы
полнения совместного по
становления кол л е г и и 
Спорткомитета СССР, ггре- 
зилиума ЦК ДОСААФ  
СССР, секретариата ВЦСПС, 
секретариата ЦК ВЛКСМ, 
коллегии Министерства про
свещения СССР и коллегии 
Гсско'митета СССР по проф
техобразованию «О  мерах 
по дальнейшему развитию 
пулевой стрельбы». Принято 
постановление о дальней
шем развитии стрелкового 
спорта.

Ни огюртклубы, ни коми
теты ДОСААФ томских ву
зов • пока не объединяются 
для совместного развития 
стрелкового спорта, как то
го требует постановление 
Россовета ДСО «Буревест
ник». И та, и другая органи
зации стремятся все успехи 
стрелков - студентов припи
сать себе. Но, как только 
речь заходит о проблемах, 
требующих немедленного 
решения, все усилия долж
ностных лиц сосредоточива
ются на том, чтобы спих
нуть их друг другу. Види- 

^мо. в облсовете «Буревест
ника* не контролируют де
ятельность спортклубов в 
области стрелкового спорта. 
А. впрочем, контролиро
вать по существу-то и не
чего; за редким исключени
ем. в низовые 1Кол,лективы 
ДОСААФ даже не рассыла
ются положения о предсто- 
яптих сореенсванйях. Тек и 
ж«.»вмт, не ведая прут о дру
ге, гблсовет «Буревестника» 
и стрелковые секции вузов 
Томска.

. .А\ мальчишки в малень
ких тирах продолжают мет
ко палить из «воздушек». И, 
кто знает, быть может. 
MM̂ 'HiHo им в недалеком бу
дущем предстоит возродить 
былые традипии томских 
стрелков. Стреляйте, маль
чишки, мы подождем вас...

А. ИВАНОВ, 
руководитель пресс-цент
ра спортивно-техническо
го клуба «Политехник» 
комитета ДОСААФ ТПИ.

.ДНЕВНИК ИСКУССТВ

КА К Ч А СТО  

ПУШ КИН  

ЗД ЕСЬ  

ЗВУЧ А Л ...
...Долго гремели аплодис

менты. И вдруг, по едва за
метному знаку дирижера, 
взлетел под своды перепол
ненного зала знаменитый 
«Гаудеамус». Так традици
онно, старинным студенчес
ким гимном, закончился по
следний в сезоне концерт 
лауреата премии Ленинско
го комсомола хоровой ка
пеллы Томского универси
тета.

— Чем был значителен и 
интересен для коллектива
27-й по счету творческий се
зон? — с таким вопросом 
мы обратились к художест
венному руководителю и 
дирижеру капеллы заслу
женному работнику культу
ры РСФСР В. В- Сотникову.

— Во-первых, в сезоне, 
который только что завер
шился, — сказал Виталий 
Вячеславович, — мы значи
тельно выросли — количе
ственно и, надеюсь, качест
венно. Капелла теперь — 
это подготовительный хор 
(новички), собственно боль
шой состав капеллы, а 
также камерный хор (в ос
новном—это опытные певцы, 
наши ветераны). Вот в та
ком триединстве мы творим 
и работаем. Как и в прош
лые годы, капелла уделяла 
особое внимание изучению 
безграничного богатства

СОВЕТЫ ВРАЧА-
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русской хоровой музыки, 
начиная с XVI века. Шло 
дальнейшее освоение наи
более значительных памят
ников русской хоровой куль
туры. Это канты, духовные 
концерты, оратории, музы
кально - поэтические ком
позиции по сочинениям ком
позиторов прошлого и на
стоящего...

Капеллой создано за год 
шесть концертных про
грамм, с которыми позна
комились томичи. Продол
жается нгппе тесное содру
жество с областной филар
монией. Ряд совместных вы
ступлений с профессиональ
ными музыкантами доказал

эффект такого объединения 
усилий. Пример тому — 
концертное исполнение му
зыкально - поэтической 
композиции на основе опе
ры С. Рахманинова «Алеко» 
и поэмы А. Пушкина «Цы- 
ганы», которое прозвучало 
сегодня. Кстати, Пушкиным 
мы и открывали нынешний 
концертный сезон, исполнив 
«Петербургские серенады» 
А. С. Даргомыжского, напи
санные на слова поэта. А  
в середине сезона мы спели 
пять частей из хорового 
концерта Г. Свиридова «Пу
шкинский венок».

НА СНИМКЕ (слева напра
во): заслуженный работник

культуры РСФСР В. В. Сот
ников; исполнители сольных 
партий в композиции «Але
ко» — «Цыганы» — солист
ка капеллы преподаватель 
педагогического училища 
Л. Зинченко (Земфира), со
лист народной оперной сту
дии ТПИ главный инженер 
филиала института «Гипро- 
тюменьнефтегаз» .Э. Декало 
(Старик), студентка му
зы  к а л ь н о г о  у ч и л и щ а  
Л. Дзюбина (Старая цыган
ка), солист Томской филар
монии Г. Валяев (Алеко) и 
преподаватель музыкально
го училища В. Акулов (Мо
лодой цыган).
Текст и фото А. Батурина.

Хотите иметь здоровые зубы?
П Р О Ф И Л А К Т И К А  З А Б О Л Е В А Н И Й - Г И Г И Е Н А

Основа здорового образа 
жизни людей — их общая 
культура, возросшая ответ
ственность перед общест
вом. Очень важна осве
домленность населения в 
вопросах гигиены, некото
рый минимум медицинских 
знаний, помотающих боль
ному сегодня быть падиен- 
трм не пассивным, помогать 
врачу в процессе борьбы с 
болезнью. И прежде всего — 
в ее профилактике.

Стоматологи, как и врачи 
других специальностей, 
много внимания сейчас от
дают делу всеобщей и пол
ной диспаисеризации насе
ления, проводят профилак- 
тичРские осмотры, чтобы 
выявить больных людей и 
кандидатов в больные — то 
есть тех, кому угрожает 
какое-либо ' заболевание.

Стоматологические осмот
ры населения дают нам 
право утверждать, что уде
ляют полости рта люди не
достаточное внимание. Око
ло половины населения 
страдает не только карие
сом (много раз описанной 
болезнью), но и пародонто
зом. Это — заболевание па-
p.адонта, комплекса, в 

.который входит зуб, окру
жающая его соединитель
ная ткань, десна и костная 
ткань. Основные признаки 
этого заболевания — воспа

ление десен, их кровоточи
вость, появление гноя. Зубы 
как бы оголяются, повыша
ется их чувствительность к 
холодному, кислому, сладко
му. Длительное течение этой 
болезни приводит к расша
тыванию зубов. Люди, забо
левшие пародонтозом, ко
нечно, должны обязательно 
лечиться под наблюдением 
стоматолога.

Среди комплекса причин, 
приводящих к этому забо
леванию, одна из основных 
— недостаточный уход за 
полостью рта. И тщатель
ный, грамотный уход за 
ней — необходимая состав
ная часть курса лечения. 
Только в том случае врач 
сможет избавить пациента 
от этой неприятной и затя
жной болезни, когда боль
ной будет четко выполнять 
все строгие требования к 
гигиене. На первый взгляд, 
они, казалось бы, неслож
ны и известны: дважды в 
день чистить зубы. Вопрос 
в том, как их чистить.

Далеко не все, оказывает
ся, умеют пользоваться та
ким несложным инструмен
том, как зубная щетка. 
Чтобы .она действительно 
чистила ваши зубы, надо 
помнить следующее. Щетка 
должна быть небольшой, 
чтобы свободно перемещать 
ее по зубному ряду. Лучше,

чтобы изготовлена она бы
ла не из натуральной, а из 
искусственной щетины. Че
рез каждые два-три меся
ца необходимо менять ее 
на новую. А  после приме
нения, конечно, тщ|ательно 
промывать, потому что ес
ли на ней будут задержи
ваться микробы, то от «чи
стки» вреда будет больше, 
чем пользы.

Но и при самой тщатель
ной чистке щетка способна 
убрать лишь третью часть 
налета. Остальные микро
бы остаются между зубами 
и в иных «укромных» ме
стах. Для полной очистки 
межзубных пространств мы 
рекомекдуем пользоваться 
разовыми зубочистками и 
нитями — вощеными, кату
шечными или скрученной в 
жгутик ватой.

Не забывайте пользовать
ся такими гигиеническими 
средствами, как зубные по
рошки и пасты, ароматиче
ские элексиры. Если вы 
уже заболели пародонтозом, 
то лучше вам выбрать па
сты «Лесная», «Хлорофилло
вая», «Поморин», «Мери», 
«Бальзам». Если у вас по
вышенная чувствительность 
— хорошо пользоваться па
стами «Фтородент», «Жем
чуг», «Бело-розовая». Для 
полоскания рта применяют 
теплую воду, а цри необхо
димости и гипертонический

раствор — полчайной лож
ки соли, растворенной в 
стакане воды, настои ле- 
карбтвенных трав.

По правилам, грамотная 
чистка зубев должна зани
мать, конечно, больше вре
мени, чем все мы привык
ли. Обязательно чистить не 
меньше трех минут, чере
дуя горизонтальные движе- 
йия щетки с вертикальны
ми и вращательными. По
том — «доработка» с помо
щью зубочисток и нитей, 
полоскание. Нельзя остав
лять налет на зубах и пос
ле завтрака — тоже обра
ботать полость рта.

Мало кто знает и еще об 
одной необходимой состав
ной части лечебной гигиены 
при пародонтозе — обработ
ке языка, на «спинке» ко
торого концентрируется мас
са микробов. Очищать его 
нужно натощак, с помощью 
мягкой зубной щетки, дви
жениями от корня к кончи
ку языка. И снова — обиль
ное полоскание.

Практика показывает, что 
на длительный период жиз
ни можно сохранить наши 
зубы здоровыми, если тща
тельно за ними ухаживать. 
И только строгое соблюде
ние гигиены поможет вам 
вылечиться от пародонтоза.

М. СТЕПАНОВА,
врач • стоматолог ' ио- 

лнклиникн УВД.

Б Ю Р О  П О Г О Д Ы

С О О Б Щ А Е Т

Сегодня — облачно с 
прояснениями, временами 
дождь, по северу — вре-

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 5 июня

всем ирны й  день  
ОХРАНЫ о к руж аю щ е й

СРЕДЫ 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА .
8.00 — «Время». 8.45—«Мир 

и молодежь». 9.20 — Чемпио
нат мира по футболу. Переда
ча из Мексики. .Сборная ФРГ
— сборная Уругвая. 2-й тайм.
Сборная Шотландии— сборная 
Дании. 2-й тайм. 10.50 — «Род
ники». 11,20 — Новости. С
11.25 до 14.30— перерыв. 14.30
— Новости. 14.50 — «Там, где 
Волга серебрится». Телевизи
онный документальный фильм. 
15.20 — Герри А. Рыбакова на 
экране. «Кортик». Телевизион- 
йый трехсерийный художест
венный фильм. 2-я серия. 16.30
— «...До шестнадцати и стар
ше». 17.15 — «За словом—де
ло». Закон о трудовых коллек
тивах в действии. 17.45 — 
Дневник чемпионата мира по 
футболу. 18.00 — Чемпионат 
мира по футболу. Сборная 
ФрГ — сворная Уругвая. 19.45 
—« Экран исторического филь
ма». «Ярослав. Мудрый». 2-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.30
— Играет Юрий Слесарев

менами дождь и мокрый 
снег, ветер западный, 9— 14, 
временами до 18 метров в 
секунду, температура 7— 12, 
в Томске 10— 12 градусов
тепла.

6—7 июня — переменная 
облачность, местами крат-

(фортепьяно). 21.50 — «Моск
ва». Кинообозрение. 22.00 — 
Чемпионат мира . по футболу. 
Сборная Шотландии — сбор
ная Дании. В перерыве (22.45) 
— «Сегодня в мирю».

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. — Утренняя гимнастика. 
8.20 — Премьера докумен
тального фильма «Дойна» 
(«Молдова-фильм»). 8.40 — «Да
лекий голос кукушки». Теле
визионный художественный 
фильм. 2-я серия. 9.45 —
Премьера мультипликацион
ных фильмов. «Проделки Рам- 
зеса». «Корабль пустыни», «Со
седи». 10.15 — Программа Че
чено-Ингушской студии теле
видения. 11.05 — «Фильм—де
тям». «Этот негодяй Сидоров». 
12.10 — Поет народный ар
тист Казахской ССР А. Дни- 
шев. 12.45 — «Испанский
язык». 13.15 — «Лесные уро
ки» . Школьникам об охране 
природы. 14.00 — «След на 
земле». Художественный
фильм с субтитрами. 15J20 — 
Встреча с народным артистом 
РСФСР Н. С. Михалковым в 
Концертной студии Останкино. 
16.45 — Новости. С 16.50 до 
17.30 — перерыв.

ТОМСК
17.30 — Документальный

сЬильм.

ковремениые дожди, возмо
жен мокрый снег, ветер за
падный, 7— 12 метров в се
кунду, температура ночью
1— 6 градусов тепла, при 
прояснениях на почве замо
розки до минус 4, днем 10— 
15 градусов тепла.

МОСКВА
18.00 — Новости.

ТОМСК
18.15 — «Я тоже сеятель».

Документальный фильм. 18.25 
—«Природа и мы». К Дню ох* 
раны окружающей среды. 19.00
— «День области». 19.15 —
«Кедровый—новый город неф
тяников». 19.40 — «Дни клар- 
нетной музыки в Томске». 20.40
— «Спокойной ночи, малыши!» 
(в записи).

МОСКВА
21.00 — «Время»». 21.30 — 

«Жизнь замечательных лю
дей». «Юность поэта». Худо
жественный фильм> о А. С. 
Пушкине.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА
МОСКВА

18.00 — Новости. 18.20 —
«Советский воин». Киножур
нал. 18.30 — «Клуб путешест
венников» . 10.30 — Ритмиче
ская гимнастика. 20.00 —
«Спокойной ночи, малыши!» 
20.15 — «Человек и закон».
20.45 — Велогонка дружбы 
стран Балтийского моря.

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

ОБЪ ЯВЛЕН И Е

Т е а т р

ТЕАТР ДРАМЫ
5 июня. Гастроли Саратов

ского академического театра 
опафы и балета им. Я. Г. Чер
нышевского. «Снежная коро
лева» — 10. «Евгений Онегин» 
— 19.

Дворец зрелищ 

и с п о р т а
5 июня. «Невероятные при

ключения итальянцев в Рос
сии» — 19.

К и н о

в  КИНОТЕАТРАХ:
«РОДИНА»

5 июня. Фильмы IX Между
народного кинофестиваля в 
Ташкенте. «Дети войны», <Ка- 
миляа»—9. 12, 15. 18-20,21-110. 

имени М. ГОРЬКОГО 
5. июня. «Звонок из прошло

го» — 8-40. 10-20, 12. 13-40,
15-20, 17, 18-40. 20-20, 22. «Це
на риска» — 8-40. 10-30, 12-20, 
14-10, 16, 18-10, 20. 21-50.

«ОКТЯБРЬ»
5 ИЮНЯ, фильмы IX Между

народного кинофестиваля в 
Ташкенте. «Бери и Уиллс» — 
9. 11-40, 14-50, 18, 21. «Три
брата» (две серии)—9-30. 13-30,
16, 18-30, 21. «Арабелла — 
дочь пирата» — Т2.

«ПИОНЕР»
5 июня. «Новые приключе

ния неуловимьж» — 9, 10-40, 
12-20, 14, 15-40. «Салон кра
соты» — 17-20. 19-20. 21. 

имени И. ЧЕРНЫХ
5 ИЮНЯ. «Салон красоты» — 

9. 10-40, 12-20, 14, 16, 17-40,
19-20, 21. «Груз без марниров- 
ии» — 9, 10-40, 14, 16, 17-40, 
21. Фильмы, о которых спорят. 
«Как молоды мы были» — 
19*20. «Дайте нам мужчин» — 
12-20.

«СИБИРЯК»
5 ИЮНЯ. «По следам Бартз- 

иа» — 9-20, 111. «Любовь и 
аэробика» — 12-48, 14-20, 16, 
17-40, 19-20. 21

«АБАНГАРД»
5 июня. «Остались только 

слезы» — 17, 19. 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ 

«СИБКАВЕЛЬ» .
5 июня. «Вишневый омут» —

17, 19. 21.
ДОМ ОФИЦЕРОВ

5 июня. Вечер психологиче
ских опытов «Твои возможно
сти, человек» — 18-30, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ 

5 июня. «Из жизни Потапо
ва» — 18, 20.

С 1 ИЮНЯ В городе Том
ске и области проводится 
тематический показ проти
вопожарных фильмов 

«С ОГНЕМ ШУТИТЬ 
ОПАСНО»

В программе показа —  
технике - пропагандистские 
киноленты:

«Пожар — не стихия». 
«Когда бывает не до шу

ток».
«Как пользоваться огне

тушителем».
«Виноваты ли дети?» 
«Первичные средства по

жаротушения».
«Первые мгновения пожа

ра».
Отдел пожарной охраны 
УВД Томского облиспол

кома.
Облкияопрокат.

Вниманию владельцев 
охотничьих собак!

8 июня с 9 до 16 часов на 
стадионе ТГУ проводится 
областная выстав1ка охот
ничьих собак. Проезд авто
бусами №№ 116, 120 до ос
тановки «Ул. Др. Иванова».

Правление.

1 июня, в 10 часю. я по
мещении Дома офицеров 
СОСТОИТСЯ XIV КОНКУРС 
ЗАКРОЕОЦИКОВ. На кон
курсе будут демонстриро
ваться повседневные и на-> 
рядные модели легкого пла
тья, изделия женской, муж
ской и детской одеяеды, го
ловные уборы.

В конкурсе примут уча
стие лучшие закройщики 
города и области.

Вход свободный. Пригла
шаются все желающие.

Министерство культуры СССР 
Управление культуры Томского облисполкома 

Томская областная филармония 
Дворец зрелищ и спорта

12 июня
ОТКРЫТИЕ

I Всесоюзного фестиваля искусств «Северное сияние»
Участвуют:
народная артистка СССР, лауреат Государственной 

премии Мария ВИЕШУ;
солист Саратовского государственного академического 

театра оперы и балета народный артист РСФСР Леонид 
СМЕТАННИКОВ;

народная артистка РСФСР Александра СТРЕЛЬЧЕНКО;
заслужевшый коллектив Молдавской ССР оркестр на

родной музыки «Флуервш». Художественный руководи
тель и главный дирижер—народный артист СССР, лау
реат Государственной премии МССР Сергей ЛУНКЕВИЧ.

Ансамбль песни и пляски Красвознаменного Сибир
ского воевиого округа. Художественный руководитель — 
заслуженный артист РСФСР Геннадий ЛУЖЕЦКИЙ.

Томский симфонический оркестр. Художественный ру
ководитель и плавный дирижер — Илмар ЛАПИНЬШ.

Фольклорно-этнографический, вокально-инструменталь
ный ансамбль «Медоборы» Тернопольской областной фи
лармонии.

Эстрадный ансамбль Азербайджавской государственной 
филармонии им. М. Магомаева с участием лауреата пре
мии Ленинского комсомола Сархан САРХАНА.

Начало — в 19 час. 30 мин.
Билеты продаются в кассах Дворца зрелищ и спорта, 

Ц 1^а, магазина «Товары для дома», уполномоченными 
по распространению билетов. Принимаются заявки на 
коллективные посещения по телефонам 4-81-35, 4-47-77.

ЛЕТНЕЕ РАСПИСАНИЕ ДВИЖЕНИЯ 
ПОЕЗДОВ И ЭЛЕКТРИЧЕК ПО ст. ТОМСК-П

Сообщение
Дни

следова
ния

« а S£ я .S' а И н

м *V в К
ж | х

• А В 4)и g к

6332 Тайга—Копылово ежедневно 3-39 3-43
6334 Тайга—-Копылово ежедневно 12-54 12-58
6331 Копылово—Тайга ежедневно 4-46 4-49
6333 Копылово—Тайга ежедневно 14-02 14-06
614 Мариивск—Белый Яр ежедневно 2-28 3-00
632 Томск-11—Асино среда,

суббота,
воскресенье 5-40

612 Томск-11—Белый Яр 1 ежедневно — 15-00
611 Белый Яр—Томск-11 ежедневно 3-25

12-13613 Белый Яр—Мариивск ежедневно 11-42
631 Асино—Томск-И •’ среда, 

суббота, 
воскресенье 17-15

Бремя движения — московское.

УВАЖАЕМЫЕ ТОМИЧИ!
Дом отдыха «Ключи» 

ПРИГЛАШАЕТ вас на от
дых.

К вашим услугам — биль
ярдная, библиотека, прово
дятся дискотеки и вечера 
отдыха.

Путевки на 12 дней стои
мостью 38 рублей и одно
дневные стоимостью 2 руб. 
75 коп. 'МОЖНО приобрести 
как за наличный расчет, 
так и по перечислению (от 
организаций) на расчетный 
счет № 60801 в горуправле- 
нии Госбанка г. Томска.

Тел. для справок 4-15-18.
Проезд автобусом № 119 

до остановки «Ключи».

Томский ордена «Знак 
Почета» государственный 
педагогический институт
имени Ленинского кэмсомо- 
ла ОБЪЯВЛЯЕТ ПРИЕМ на
месячные курсы по подго
товке к вступительным эк
заменам в институт. Заня
тия на курсах будут' про
водиться с 1 по 31 июля.

Заявления принимаются 
с 20 июня ежедневно с 9 до 
17 часов в приемной комис
сии института (учебный 
корпус № 1, коми. 121).

За обучение на курсах 
вносится плата в размере 
15 рублей. Деньги направ
ляются почтовым перево
дом по адресу: г. Томск,
Кировское отделение Гос
банка, расчетный счет 
№ 14102.

Зачисление на курсы про
водится на основании заяв
ления и квитанции о поч
товом переводе.

Адрес института: 634044,
Томск, пр. Комсомольский, 
75. Приемная комиссия.

Томский городской отдел 
эдравоохранцния, коллек
тив межвузовской больни
цы глубоко скорбят по по
воду кончины врача, вете
рана труда

ГАПОН
Валентины Сергеевны.
Гражданская панихида 

состоится 5 июня, в 14 час., 
по адресу: ул. Карташова,
31, кв. 29.

Коллектив аптечного уп
равления Томского облис
полкома выражает глубокое 
соболезнование заведую- 
щей сектором кадров Ф. Ф. 
Астапенко по поводу смер
ти отца

ОСЕЧКИНА 
Федора Андреевича.

Администрация, партком, 
профком и коллектив ка
федры экономики промыш
ленности и организации 
предприятий ТПИ выража
ют искреннее соболезнова
ние сотруднику кафедры 
Г. Н. Сериковой по поводу 
смерти отца

САФОНОВА 
Николая Нааноеича.

Коллектив СУ-14 треста 
«Спецстроймеханиэа ц и я» 
выражает глубокое соболез
нование А. Ф. Красноярову, 
П. Ф. Красноярову, В. Ф. 
Красноярову. А. А. Красно
ярову. А. Н. Красноярову по 
Поводу смерти

НРАСНОЯРОВОЯ 
Анастасии Пе-фоены.

Издательехву «Красное 
знамя» требуются началь
ник АХО, экояомист, тех-  ̂
ник • ВОРМИЙОВ1ЦИК, штука
тур-маляр, токарь-фрезеров
щик, слесари-наладчики, 
слесари - ремовтиики для 
обслуживания полиграфи
ческого оборудования, лиф
тер.

Справки по тел. 1-47-00, 
пр. Фрунзе, 103, комя. 201.
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